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далекое-близкое

Исчезают
«белые
пятна»

Тексты подлинных доку
ментов, многие из которых со 
штампами «не подлежит ог
лашению», «строго секрет
но», «сов. секретно», а также
плакаты, 
мандаты,

афиши, альбомы, 
листовки, фотогра-

фии и другие документаль
ные свидетельства 70-летней 
истории ВЛКСМ представле
ны на открывшейся в Моск
ве экспозиции «Из истории 
Ленинского комсомола». Это 
новый раздел выставки «Го-

групп здоровья и спортивных 
праздников. Задачу перед со
бой клуб ставит серьезную — 
стать центром спортивно-оздо
ровительной работы в своем 
микрорайоне.

Г. СТАСОВ. 
Артемовский.

анонс

В гостях

сударственный архивный
фонд СССР и его роль в пе
рестройке» в павильоне «Со
ветская культура» на ВДНХ 
СССР.

Уникальные экспонаты рас
сказывают о становлении Ле
нинского комсомола, его ро- 

„;ш в социалистическом стро
ительстве и общественной
жизни страны.

Освещены •также
рые «белые пятна»
комсомола, 
стренного

некэю- 
истории

Стенограмма эк- 
пленума ЦК

ВЛКСМ 19—22 ноября 1938 
года до настоящего времени 
была недоступна исс юдоча- 
телям. На том пленуме, как 
тогда утверждалось, быт за
вершен разгром «врагов на
рода» в комсомоле.

Экспозиция знакомит своих 
гостей с биографиями видных 
деятелей ВЛКСМ и рядовых 

'комсомольцев. Большим раз
делом представлены докумен
ты, свидетельствующие о 
героизме членов ВЛКСМ в 
годы гражданской и Великой 
Отечественной войн, мужест
ве воинов - интернационали
стов в Афганистане, трудо
вых подвигах молодых..

(Корр. ТАСС).

после взрыва

инициатива

Идею
воплощаем
сами

Раньше здесь была... баня.
Много труда и усердия прило
жили железнодорожники стан
ции Егоршино, чтобы отремон
тировать помещение и пере
оборудовать его под спортив
ный клуб. Ну, а если учесть, 
что энтузиастов было не тан 
уж много, да и руководство 
отделения дороги к их «затее» 
отнеслось довольно прохладно, 
то становится ясно, почему ре
монт этот растянулся на целых 
два года.

Впрочем, он длился бы еще 
дольше, если бы не Андрей 
Передерий — самый антизный 
участник строительных работ 
и их организатор, и он же — 
ходок по разным инстанциям, 
«выбивающий» материалы. Вло
жив столько сил в свое дети
ще, Андрей тан и не расстал
ся с ним. Сейчас он директор 
нового клуба. Все верно, идея, 
которую хотели воплотить он 
и его товарищи, еще только на
чинает обретать свои контуры. 
А дело надо довести до конца.

С первых дней работы спор
тивного клуба в нем начали 
действовать секции летной и 
тяжелой атлетики. тенниса, 
оитмической и спортивной гим
настики. В ближайшей пср-

береты»
29 октября в 19 часов во 

Дворце молодежи состоится 
торжественное собрание, по
священное 70-летию со дня 
рождения ВЛКСМ. В нем 
примут участие ветераны мо
лодежного движения, пред
ставители партийных и совет
ских органов, делегации ком
сомольских организаций об
ласти.

По окончании торжествен
ной части вечера пройдет 
большой праздничный кон
церт. Его программа насыще
на до предела. На сцену 
свердловского Дворца моло
дежи выйдут: вокально - ин-
с т р у м е н т а л ь ны й
«Голубые береты», народ
ный артист РСФСР, представ-
ляющий МХАТ
В. Трошин, лауреат Всесоюз
ного телевизионного конкур
са «Юрмала-88» А. Мали
нин и другие.

новая книга
Юность

спективе организация

Сладкий груз из Таджикистана
На днях в обкоме комсомола, раздался телефонный 

звонок. Звонил первый секретарь ЦК ЛКСМ Таджикиста
на Рашид Алимов:

— Комсомольцы республики, узнав из сообщений га
зет о беде, которая стряслась в Свердловске, решили по
мочь пострадавшим от взрыва людям. Мы собрали в. са
дах Таджикистана тысячу килограммов отборных яблок и 
винограда, которые отправили сегодня самолетом. Так 
что встречайте, уральцы, нашу «посылку».

Оперативно из работников обкома комсомола была со
брана специальная бригада для встречи сладкого груза, 
во главе с заведующим отделом рабочей и сельской мо
лодежи Олегом Черницыным. Она сразу выехала в аэро
порт Кольцово. Откликнулись на призыв комсомольцев 
и медики. С самолета ящики загружали в машины ско
рой помощи, которые отвозили спелые фрукты прямо в 
те больницы, где сейчас находятся на излечении постра
давшие от взрыва взрослые и дети.

Вместе с яблоками и виноградом комсомольцы Таджи
кистана послали, всем свердловчанам, попавшим в беду, 
•открытое письмо:

«'Нас членов комсомольско-молодежного коллектива
совхоза имени Д. Расулова Ильичевекого района Таджи
кистана — глубоко взволновало несчастье, постигшее вас. 
Примите наше глубокое соболезнование по поводу чело
веческих жертв, доставивших много горя их родным и 
близким, всем советским людям.

Мы убедительно просим всех, от кого это зависит, до-

Качканара
Качканар приходится пра

правнуком многим городам 
Среднего Урала. Для тех, кто 
строил Качканар, он был и 
Магниткой, и Комсомольском- 
на-Амуре, и другими стройка
ми первых пятилеток. Но дух, 
атмосфера на строительстве 
Качканара были теми же — 
ведь этот город тоже возводи
ла юность. Об этом книга 
Федора Селянина «Сердце на 

- е», которая выйдет в 
Средне-Уральском книжном 
издательстве к 70-летию 
ВЛКСМ тиражом в 3000 эк
земпляров. Это документаль
ный и поэтический дневник, 
который вел автор—строитель 
Качканара Селянин, вожак 
комсомолии стройки. Поэтому 
и читаешь ее с интересом, что 
здесь нет художественных 
изысков, розовой лирики и 
прочих околоромантических 
литературных приемов.

В молодости Селянин выб
рал для себя установку: «Ра
бота наша, по-моему, меряет
ся одним: сколько людей, 
нуждающихся в твоей помо* 
щи, получили ее именно от 
тебя», и действовал именно 
так! Думаю поэтому, хотя 
книга и рассчитана на мас
сового читателя, она принесет 
много пользы в работе и ком
сомольским активистам, а 
фрагменты «Юности Качкана
ра» печатаются на третьей 
странице сегодняшнего номе
ра.

ставить плоды нашего труда яблоки и виноград
пострадавшим от взрыва. Пусть эти витамины помогут им 
скорее выздороветь.

Всегда с вами, члены комсомольско-молодежного кол
лектива М. Джуракулова, Б. Бекмирзоев, 3. Курбонназа-
рова и другие».

Б. СТЕПАНОВ.

пригласительный билет

СУББОТНЯЯ ЯРМАРКА
Не ушли из нашей жизни ко

робейники и зазывалы, и се
годня их еще можно встретить 
на улицах Свердловска. Прав
да, это только роли для уча
щихся Свердловского кулат- 
просветучилища. но приглаша
ют они на самую настоящую 
ярмарку молодежных товаооз, 
посвященную 70-летию ВЛКСМ. 
В субботу, 29 октября, она 
развернет свои пестрые палат
ки в Банковском переулке и 
на Театральной площади, на 
улице 8 Марта, возле консер
ватории, и в ЦУМе. В 11 часов 
начнут торговлю все промто-

верные торги Свердловска
Центральный 
предприятия

универмаг,
и 
а

облбытуправле-
ния начнут торговлю еще рань
ше — в 10 часов. В 11 часов в 
государственно - кооператив- 
НО'М ателье «Центр моды» нач
нется аукцион с показом и про
дажей одежды и обуви, де
монстрацией причесок. Билеты 
на аукцион продаются в самом 
ателье. Продавцы ярмарки бу-
дут очень 
комсомола 
на лучшую 
говли.

стараться: обком 
проводит конкурс 
организацию тор-

М. СЕРГЕЕВА.

Коммунисты! Граждане 
Страны Советов! Утверждай-
те правду и гласность, иско
реняйте бюрократизм, рутину 
и косность!

(Из Призывов ЦК КПСС),

--------------------отчеты
В общем-то это был насто

ящий бунт. Бунт против гово
рильни и формальных меро
приятий, которые вызывают 
лишь одно желание — побы
стрее’ отчитаться о них. Слу
чилось это в комсомольской 
организации научно - иссле
довательского Института ку
рортологии и физиотерапии в 
ходе первого этапа смотра бо
евитости комсомольских орга-

и выборы в комсомоле

ОТГОВОРИЛА БУМАЖНАЯ РОЩА
комсомольском собрании в 
адрес Саши и многих других, 
кто, как и она, наполнил конк
ретным содержанием слово 
милосердие!

С отчетным докладом вы
ступил на собрании уже быв
ший на сегодняшний день

низаций. В сущности, тогда, секретарь комсомольской ор-
комсомольцы и определили 
для себя: главное в их дея
тельности нс шумовые эффек
ты бумажной рощи — а конк
ретное социально значимое 
дело.

Дело это не нужно было 
придумывать, натужно намор
щив лоб. Их было, что назы
вается, невпроворот. И одно
из них забота о тех, кто

ганизации Вячеслав Куроч
кин. Анализ перемен, произо
шедших в жизни молодых в 
институте... Но не те же ли 
аналогичные перемены про
изошли и в его собственной 
судьбе? Вступил в партию, 
избран заместителем секре
таря партбюро по идеологиче
ской работе.

Планка гражданской ответ-

А недавно по инициативе 
все тех же девчат было про
ведено анкетирование боль
ных. В ходе его каждый из 
них мог высказать свои пре
тензии и пожелания службе 
здоровья НИИ курортологии 
и физиотерапии.

Одной из активных участ-. 
ниц всех этих дел была меди
цинская сестра Елена Замо-. 
раева. Ее-то и избрали ком
сомольцы своим вожаком на 
собрании. Ну, а какова прог
рамма нового лидера? Курс
остается прежним на со-

уже ушел из коллектива на 
заслуженный отдых по возра
сту или состоянию здоровья.

Бот тогда-то впервые меди
цинская сестра детского отде
ления Саша Зайнетдинова и 
переступила порог дома быв
шей санитарки института 
Александры Якимовны Мух- 
лыниной. Выяснила, какая 
помощь ей нужна... А потом? 
Стала помогать. Не раз от 
разу, а постоянно, деля забо
ты немолодого человека, скра-
шивая общением часы 
одиночества.

Сколько теплых слов

его

бла- 
на

ственности она оказалась,
нет, не у всех, но у большин
ства комсомольцев, явно вы
ше уровня прошлого года.

Нужен был, например, ре
монт грязелечебницы. Боль
ные жаловались на неудобст
ва в ней. Первыми в колокол 
тревоги ударили комсомоль
цы. К ним прислушались. 
Сейчас в грязелечебнице ста
ло уютно.

Ну, а как в целом повысить 
качество обслуживания? Ведь 
не секрет, что кто-то трудит
ся с душой, а кто-то спустя 
рукава. Посоветовавшись, мо
лодые медсестры решили вве
сти талоны качества.

циально значимые дела. Од-, 
но из первых на очереди •—. 
ремонт общежития, где жи
вут медики.

Небольшое, но, думается, 
существенное дополнение к 
уже сказанному. В постоян
ном контакте находится ин
ститутская комсомольская ор
ганизация с партийной. Прек
расно знает положение дел у 
молодых секретарь партбюро 
М. А. Грановская. Не опека
ет их, но считает своим дол
гом поддерживать молодеж
ные инициативы.

Две общественные органи
зации, которые во многом оп-
ределяют жизнь
ва, здесь они

коллекти- 
действуют

по методу сложения своих
сил. С. ТУРБИН.

Свердловск.
прозвучало

отчетно-выборном

ансамбль

СССР.

годарности 
недавнем

Продолжается ликвидация 
последствий аварии на стан
ции Свердловск-Сортиров-оч- 
ный. 25—26 октября здесь 
побывали первый секретарь 
обкома партии Л. Ф. Бобы
кин, второй секретарь обко
ма партии В. М. Манюхин и 
секретарь обкома партии С. Б. 
Воздвиженский, председатель 
облисполкома В. М. Власов. 
Они знакомились с ходом ре-

после взрыва

монтно восстанови тельных
работ, строительством новых 
домов, беседовали с людьми, 
пострадавшими от взрыва, 
приняли участие в заседании 
правительственной комиссии. 
Отмечалось, что за 20 дней, 
прошедших после аварии, 
многое удалось сделать на 
Сортировке. Произведено ос
текление окон, и восстановле
на кровля вс всех жилых до
мах и зданиях учреждений 
соцкультбыта. Снесено 74 раз
рушенных дома. Проведено 
обследование 12300 квартир в 
поврежденных домах, состав
лены дефектные ведомости и 
сметы на восстановительные

СООБЩЕНИЕ 
работы. Многие жильцы зак
лючают договоры и сами де
лают ремонт квартир. Для 
них открыт специальный ма
газин по ул. Седова, где про
даются ,краска, обои и дру
гие материалы. По окончании 
ремонта соответствующие ор
ганы будут производить воз
мещение затрат.

Из 42 домов, подлежащих 
капитальному ремонту, три 
уже полностью восстановлены 
и сданы в эксплуатацию. По
строено пять новых столовых 
типа «Уралочка». Ведется за
кладка фундаментов под во
семь многоквартирных домов. 
Поставлена задача значитель
но повысить темпы ремонта и 
строительства жилья, меди
цинских учреждений и дру
гих объектов социально
культурного назначения.

Правительством страны на
мечены меры по оказанию по-

На Пышмииском заводе подъемно-тран
спортного оборудования началось освоение 
двух видов новой продукции: подвесного 
крапа и парообразователя. В котельно
сборочном цехе вовсю идет сборка совре
менного оборудования. Здесь отлично тру
дится сварщик Александр Бондин. Он один 
из более чем ста ударников коммунистиче-

мощи пострадавшим и в лик
видации последствий аварии 
на станции Свердловск-Сорти- 
ровочный. Предусмотрен по
рядок возмещения ущерба 
населению, выделены необхо-
димые материально - 
веские и финансовые 
сы и даны поручения
стерствам по ремонту и

техни- 
ресур- 
мини- 
строи-

тельству .жилья, развитию со
циальной сферы, техническо
му перевооружению Свердлов
ской железной дороги. Все 
предприятия и организации, 
занятые в восстановительных 
работах, обязаны обеспечить 
безусловное выполнение уста
новленных заданий.

По сообщению руководите
лей органов здравоохранения, 
из больниц выписано 68 чело
век, трое пострадавших по- 
прежнему находятся в тяже
лом состоянии. Санитарно-ги- 
гиен11ческая обстановка в рай
оне Сортировки нормальная.

На специальный счет

ского труда, которые сейчас работают на 
заводе. Александр молодой коммунист, яв
ляется членом бюро райкома комсомола.

НА СНИМКАХ: Александр Бондин; в 
одном из цехов у парообразователей, кото
рые производит Пышминский завод подъ
емно-транспортного оборудования.

Фото Н. ВИНКОЛЯ.

КОГО И КАК
МЫ БУДЕМ ВЫБИРАТЬ?

В свердловском Дворце культуры «Урал» 31 ок
тября в 18.30 состоится очередное заседание го
родской «Дискуссионной трибуны».

Тема дискуссии: «Народо
властие и Советы в условиях 
демократизации». Собравшим
ся предложены для обсужде
ния следующие вопросы:

1. Ваша оценка принципи
альных положений проекта
Закона «Об изменениях 
полнениях Конституции 
новного Закона) СССР».

2. Как вы оцениваете

и до- 
(Ос-

перс-

Совет «Трибуны» приглашает 
всех, кого заинтересовали эти 
тема и вопросы, принять уча
стие в дискуссии и определить 
свою позицию: сформулиро
вать идеи, внести конкретные 
предложения.

Б обсуждении будут такжр
участвовать представители

А. ГОРЛОВ.

НД СМЕНУ!

№ 700972 перечислено 2 млн.
146 тыс. рублей. Средства 
продолжают поступать.

пективы демократизации в 
свете проекта Закона «О вы
борах народных депутатов 
СССР»!

3. Какой депутат народу ну
жен!

Ваши идеи и предложения 
о целях, составе и практиче
ских формах работы «Общест
венного комитета по подготов
ке и проведению выборов».

производственных, научных и 
студенческих коллективов, 
партийные и советские работ
ники, депутаты районных, го
родского и областного Сове
тов, активисты творческих 
союзов и самодеятельных лю
бительских объединений, пи
сатели, правоведы, историки, 
философы, экономисты, со
циологи. И, конечно, все же
лающие.

Лнкктя
сделать, чтоб не было в ком
сомоле таких людей, нет, та
кого рецепта я не знаю.

— Игорь, если я правиль
но поняла, твой комсомоль
ский «фанатизм» со времени 
прихода из армии малость 
поиссяк?

— Не могу с этим согла
ситься. Я сейчас работаю на

— Вступил, как и все. Это 
была просто обязаловка ка
кая-то. Хорошо, что сейчас 
от этого отказались. Я ду
маю, что у человека должна 
быть возможность подумать, 
честно оценить себя. А не то 
что «все вступили, и я туда 
же».- Все болезни комсомола

«АРМИЯ МЕНЯ ЗАЖГЛА»

Игорь
БУТОРИН «НЕ ХОЧУ БЫТЬ ПРОСТО

начинаются 
вступлении.
они .как под 
ем примере

с заявлений о 
Бывает, писаны 

копирку. На сво- 
скажу, что в

ХРАНИТЕЛЕМ БИЛЕТА»
Нашим собеседником в 

очередном предпраздничном 
интервью стал Игорь БУТО
РИН, рабочий Свердловского 
завода транспортного ма
шиностроения им. Свердлова, 
член заводского МЖК. Се-
годня ему слово о пред-

Конфликтная ситуация
Беда не приходит одна.

ний для Ларисы Кизикураш-
вили...
Конституция: история и совре
менность

Курс партии на развитие са
моуправления народа должен
быть подкреплен 
конституционных

системой 
гарантий,

и
то октябрьское утро, когда 
взрывная волна смерчем про
неслась по жилым кварталам 
Сортировки, засыпая битым 
стеклом еще спавших людей, 
стало только началом испыта-

обеспечивающих не эпизоди
ческое, а регулярное исполь
зование демократических ин
ститутов для решения важ
ных вопросов.

ВТОРАЯ страница
«Интерклуб»: на что тратит 

деньги Советский фонд мира; 
стройотрядовцы в роли дип
ломатов; уральские туристы в 
ФРГ.

ТРЕТЬЯ страница
Рецензия на фильм «Малень

кая Вера» —
ЧЕТВЕРТАЯ страница.

стоящем юбилее комсомола.
— Игорь, на заводе о вас 

отзываются не только как о 
хорошем работнике, но и как 
активном общественнике, 
комсомольце.

— Товарищам, конечно, 
виднее. Но, как мне кажет
ся, если уж с кого и брать 
пример, так, скажем, с Воло
ди Гаранина, секретаря ко
митета ВЛКСМ нашего за
вода. От лидера, мне кажет
ся, вообще многое зависит.

— А тебе самому приходи
лось быть вожаком?

— Сейчас я рядовой ком
сомолец. А вот когда я при
шел из армии... Очень остро 
почувствовал свою незаня
тость, опустошенность какую- 
то. Захотелось что-то делать 
помимо основной работы. Из
брали меня комсоргом цехо
вым. Начали мы с ребята
ми неплохо, но вскоре ушел

я в МЖК. Тоже, согласитесь, 
важное дело.

— Изменилось ли отноше
ние к комсомолу на вашем 
заводе?

— Перемены, мне кажет
ся, налицо. И есЛц говорить 
о перестройке в комсомоле, 
то нужно прежде всего отме- 

• тить, что от «лозунгового» 
подхода мы наконец стали из
бавляться. Действуем боль
ше убеждением, личным при
мером. И еще. очень хоро
шо. что комсомольцы не мо. 
чат. активно вмешиваются 
жизнь своего цеха.

— Так что пассивность 
равнодушие бЬльше не «про
писаны» у вас?

- - Да что вы! Люди-то раз
ные есть. Иные живут по 
принципу: «я вас не трогаю, 
и вы меня не трогайте».

— А почему же этот бал-
ласт 
ла?

не уходит из комсомо-
Не так-то это и просто. 

Подобные разбирательства не 
проходят незамеченными. А 
те люди, про которых мы 
сейчас говорим, шумихи не 
любят. И потому предпочи
тают просто оставаться «хра
нителями» билета. А вот что

заводском молодежном жи
лом комплексе. МЖК нынче 
в моде, о нем везде говорят 
и пишут. Романтика роман
тикой, но ведь это прежде 
всего тяжелая работа, отни
мающая массу времени. Но 
от своей комсомольской рабо-
ты устраняться 
юсь, для меня это 
но.

— Ты вступил

не собира-
очень важ-

в комсо-
мол в четырнадцать лет? А 
что написал в заявлении?

свои четырнадцать я больше 
думал о выборе профессии, 
чем о комсомоле. И сейчас 
я отчетливо осознаю, почему 
это было именно так. Профес
сию я выбирал сам, а союз 
молодежи шел как бы в на
грузку, как обязанность. Нет, 
я считаю, быть или не быть 
в комсомоле —- дело совести.

— Игорь, еще вопрос. Что 
дал тебе комсомол? Что ты 
дал комсомолу?

— Отвечу вопросом на во
прос: а можно ли дать одно
значный ответ? Не будь ме
ня, в комсомоле в целом ни
чего бы, наверное, не измени
лось. Но это в целом. Прос
то каждый из нас должен 
добросовестно делать свое 
дело как на рабочем месте, 
так и в комсомоле. Но де
лать так, чтобы после не го
ворили: «на местах ничего 
не меняется». Патриотом 
можно быть и без штампован
ных фраз и азбучных истин. 
Стараюсь по мере сил, чтобы 
союзу молодежи не было 
стыдно за меня. Знаю, что 
без комсомольской работы 
моя жизнь была бы блеклой, 
с пустотой какой-то. Сейчас 
я заместитель комсорга, вре
мени порой не хватает ката
строфически. Но я уже при
вык к этому. Привык тратить 
свои часы и минуты на деЛо.

Беседу вела
Т. ЛЕСНИКОВА.

...Председатель совета вои
нов-интернационалистов Ок
тябрьского района Свердлов
ска. офицер запаса Сергей 
КОРОБОВ на вопрос о том, 
чем ои обогатил комсомол и 
что взял от него сам, дал 
ответ по-воениому быстро и 
четко.

— Если честно-откровен
но. то в школе и институте— 
ничего. Удивлен? А это прав
да. Но мне помогла армия.
Мне 
МИЯ.

здорово помогла ар- 
Мне посчастливилось

попасть в часть, которая вы
полняла такую ответственную 
задачу, что слова «Родину 
защищать» обрели для меня 
и моих сослуживцев реаль
ный, осязаемый, четко вы
раженный смысл. Ответст
венность, поделенная на всех 
поровну, чувство локтя в ар
мейском строю наполнили 
всю нашу жизнь высоким 
предназначением. х

движении, в порыве, мы го- 
рели, потому что чувствова
ли смысл, чувствовали, ради 
чего все это. А это все было 
ради защиты страны.

Ты знаешь, время службы 
в армии — самое дорогое 
для меня время. Армия ме
ня зажгла, заставила понять, 
кто я и зачем я есть на этом 
свете, зачем живу. Вот ког
да я понял: комсомол — это 
не выдумка, комсомол — это 
не шелест бумаг, комсомол— 
это наяву, и без этого про
сто нельзя! Нельзя, ты по
нимаешь? Я почувствовал 
себя нужным комсомолу 
именно там, в армии. И пос
ле увольнения в запас дол-
го не «продержался», 
смог «на гражданке»,

,Не 
потя-

Чувство необходимости
коллективу так остро я впер
вые испытал именно в сол
датском ст'рою. И во мно
гом — благодаря комсомолу. 
.Мои слова могут показаться 
’странными: бытует (и не зря) 
мнение, что армейский ком
сомол — это фикция чистей
шей воды. Нет, у нас было 
все иначе. Я был членом бю
ро ВЛКСМ роты, и наша 
повседневная жизнь была 
закручена, как пружина, до 
предела. Общественная ра
бота и собственно служба в 
моем сознании слились вое
дино, и мне просто трудно 
разделить их на две сами по 
себе существующие ’ вещи. 
Понимаешь, мы не занима
лись болтовней — мы дейст
вовали, мы всегда были в

нуло обратно. Поступил в во
енное училище...

Ну, а что можно сейчас 
сказать о комсомоле вооб
ще? Вообще я вижу в нем 
сегодня абстракцию. Моло
дежь и комсомол существу
ют отдельно: администрато
ры от ВЛКСМ копошатся, 
сами себе чего-то там приду
мывают, сами о себе отчиты
ваются, короче — замкну
лись в собственном узеньком 
кружке. А молодежь тоже 
сама по себе. Н виновата в 
такой разобщенности прежде
всего
За ’что

сама администрация.
человек получает 

если его работы 
не видно? Если он вне мас-
деньги,

сы? Достоин ли он звания 
лидера, если авторитета не 
имеет? Нет, конечно! Здесь 
необходимо соединить усилия 
молодежи с усилиями руко
водящего звена.

Записал 
Д. МУРЗИН.
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НА СМЕНУ!
обсуждаем проекты Законов

В соответствии с решениями 
XIX Всесоюзной конференции 
КПСС на всенародное обсуж
дение вынесены проекты за
конов Об изменениях и допол
нениях Конституции (Основно
го Закона) СССР и Закона 
СССР о выборах народных 
депутатов СССР. Предпола
гаемые изменения Основ
ного Закона призсаны соз
дать прочную правовую ос
нову крупномасштабной ре
формы политической системы 
советского общества. Подго
товка этого законопроекта обя
зательно должна опираться 
на опыт советского конститу
ционного законодательства. 
Особенно на опыт подготовки 
первой Советской Конститу
ции — Конституции РСФСР 
1918 года. Созданная под не
посредственным руководством 
В. И. Ленина, она не только 
юридически закрепила рево
люционные завоевания про
летариата, придала им необра
тимый характер, но и намети
ла перспективу социалистиче
ского переустройства общест
ва.

К сожалению, не все демо
кратические традиции и прин
ципы того ленинского доку
мента были воплощены в по
следующих Конституциях 1936 
и 1977 годов. Заглянем в исто
рию. Решение о подготовке 
первой Советской Конституции 
было принято III съездом Со
ветов в январе 1918 года. В 
апреле 1918 года по рекомен
дации ЦК РКП(б) была образо
вана Конституционная комис
сия ВЦИК во главе с Я. М. 
Свердловым. В состав комис
сии помимо большевиков вхо
дили левые эсеры и эсер- 
максималист. Тем самым боль
шевики обеспечили работу в 
составе комиссии членов всех 
политических партий, представ
ленных на IV Всероссийском 
съезде Советов.

В подготовленный Конститу
ционной комиссией проект 
«Общих положений Конститу
ции РСФСР» по предложению 
В. И. Ленина в качестве перво
го раздела была включена

«Декларация прав трудящего
ся и эксплуатируемого наро
да». Особое значение имело 
указание В. И. Ленина о том, 
что Республика Советов вовсе 
не является единственно воз
можной политической формой 
диктатуры пролетариата.

Как известно, с победой 
социалистических револю
ций в ряде стран появляет
ся народно-демократическая 
форма государства диктатуры 
пролетариата, специфика кото
рой заключена в наличии осо
бой массовой политической 
организации — народного 
фронта, многопартийной сис
темы, допущении представите
лей эксплуататорских классов 
к выборам в представитель
ные органы власти.

V Всероссийский съезд Со
ветов 10 июля 1918 года еди
нодушно одобрил проект Кон
ституции Российской Федера
ции, поручив ВЦИК оконча
тельную редакцию Конститу
ции.

Одни из центральных разде
лов Конституции РСФСР 191S го- 
ёа был посвящен конституции 

оветсиой власти. Исходя из 
принципа единства государст
венной власти Советов, Консти
туция установила общие прин
ципы полновластия представи
тельных органов в центре и на 
местах. Всероссийский съезд ра
бочих и крестьянских, красно
флотских и казачьих депутатов 
был провозглашен высшей влас
тью в республике. Делегаты 
Всероссийского съезда состояли 
из представителей городских 
Советов, а также областных и 
губернских съездов Советов. Та
кая конституция государствен
ной власти имела ряд очевид
ных преимуществ. Она выгодно 
сочетала элементы представи
тельной и непосредственной де
мократии, когда работа посто
янно действующих органов влас
ти на местах дополнялась перио
дическими обсуждениями на ши
роких форумах коренных, наи
более принципиальных вопро
сов развития социалистического 
государства. В отличие от весь
ма непродолжительных сессий 
верховных Советов Всесоюзный 
и республиканские съезды ра
ботали более длительный пери
од (до десяти дней), что. безус
ловно. способствовало более де
тальному и квалифицированно
му обсуждению принимавших
ся решений.

Последующие конституцион
ные реформы 1936 и 1977 го-

КОНСТИТУЦИЯ: ИСТОРИЯ
И СОВРЕМЕННОСТЬ

дов отказались от системы 
съездов Советов, перейдя к 
постоянно действующим пред
ставительным органам, состав 
которых формировался по тер
риториальным и национально- 
территориальным избиратель
ным округам. XIX партийная 
конференция высказалась за 
развитие ленинской идеи Рес
публики Советов, сформули
ровала предложение о консти
туировании в качестве выс
шего органа государственной 
власти съезда Советов народ
ных депутатов. Наряду с депу
татами от территориальных и 
национально - территориальных 
избирательных округов на 
съезде должны быть депута
ты, представляющие основные 
зв&нья политической систе
мы — партию, профсоюзы, 
комсомол, другие массовые об
щественные организации, из
бранные демократическим пу
тем на съездах или пленумах 
их центральных органов. 
Съезд Советов страны, съезды 
Советов союзных и автоном
ных республик, ежегодно со
бираясь на свои заседания, 
смогут на широкой демократи
ческой основе, путем свобод
ного и делового обсуждения 
решать все основные вопро
сы государственной жизни.

Необходимо особо подчерк
нуть, что сформулированные в 
резолюциях XIX партконферен
ции предложения — по ре
форме советской представи
тельной системы, о пятилетием 
сроке полномочий местных 
Советов, создании особых ор
ганов — президиумов, осво
бождении депутатов для вы
полнения своих обязанно
стей — способствуют превра
щению представительных ор
ганов в постоянно действую
щий механизм осуществления 
власти. Существенной новизной 

отличается и ряд других пред
ложений партконференции от
носительно организации систе
мы высших органов государст
венной власти (учреждение 
должности Председателя Вер
ховного Совета СССР и его 
избрание тайным голосовани
ем на съезде Советов, назна
чение ■ председателя Комитета 
народного контроля первым 
заместителем Председателя 
Верховного Совета, учрежде
ние в системе Верховного Со
вета специального органа кон
ституционного надзора и др.).

В Конституции РСФСР 1918 
года интересно решение воп
роса о характере взаимоотно
шений высших и местных ор
ганов государственной власти. 
Основная идея: при обеспече
нии принципа демократическо
го централизма создать право
вые гарантии для развития 
местного самоуправления. 
Так, предусматривалось, что 
ведению областных, губерн- * 
ских, уездных и волостных ор
ганов Советской власти при
надлежит «разрешение всех 
вопросов, имеющих чисто ме
стное для данной территории 
значение», Народные комисса
риаты и иные центральные ве
домства могли вести все дела 
только через местные Советы 
и их отделы, упраздняя не
подведомственные местным 
Советам отделения и специ
альные управления. Более то
го, в исключительных случаях 
постановлениями губернских 
исполкомов могли быть при
остановлены распоряжения на
родных комиссаров с последу
ющим рассмотрением конф
ликта Президиумом ВЦИК.

Конституционная практика, 
начиная с 80-х годов и в по
следующем, хотя и не отказа
лась от декларированной идеи 
самостоятельности местных Со
ветов, не обеспечила ее на деле.

Это проявилось и в слабости 
материально - финансовой базы 
местных Советов, и в сильней
шей их зависимости от цент
ральных органов, а также пред
приятий, учреждений и органи
заций, находящихся на террито
рии Советов, но им непосред
ственно не подчиненных.

Возрождению ленинской 
идеи местного самоуправле
ния, осуществляемого на ос
нове принципа демократиче
ского централизма, будет спо
собствовать разработка и при
нятие Закона о местном само
управлении и местном хозяй
стве. Экономическую основу 
местного самоуправления при
званы создать принципы тер
риториального хозрасчета, са
моокупаемости и самофинан
сирования, а политическую — 
такой объем полномочий Со
ветов и средств их осуществ
ления, который на деле позво
лил бы им решать все вопро
сы местного значения. Чтобы 
не повторить типичную для за
стойного периода ситуацию, 
когда положения, провозгла
шенные в актах наивысшей 
юридической силы — законах, 
становились «неузнаваемыми» 
из-за их конкретизации ведом
ственными документами, на 
наш взгляд, Закон о местном 
самоуправлении и местном 
хозяйстве целесообразно до
полнить лишь одним общесо
юзным актом — Основами за
конодательства Союза ССР и 
союзных республик о местных 
Советах народных депутатов, 
предоставив республикам пра
во самим принять законы, по
священные отдельным звень
ям местных Советов.

Еще одна особенность Кон
ституции РСФСР 1918 года — 
значительное внимание право
вому регулированию институ
тов непосредственной демок
ратии, т. е. таких способов осу
ществления власти, когда сам 

народ, трудовые и территори
альные коллективы решают 
управленческие вопросы. Кон
ституция учредила такие фор
мы непосредственного народо
властия, как выборы, отчеты 
депутатов, отзыв депутата из
бирателями.

Но далеко не все демократи
ческие традиции первой Совет
ской Конституции были в по
следующем реализованы. К при
меру, положение о непосредст
венном решении управленче
ских вопросов общими собра
ниями избирателей в сельской 
местности не было развито в 
Конституциях СССР 1936 и 1977 
годов. Это стало одной из при
чин постепенного сужения объ
ема полномочий сельских схо
дов, все большего наделения их 
полномочиями рекомендатель
ного и совещательного плана, а 
не императивного характера. С 
другой же стороны, отсутствие 
четного закрепления статуса 
сельских сходов приводило к 
принятию ими противозаконных 
решений. Так, во многих регио
нах решения сельских сходов 
использовались как «юридиче
ское прикрытие» перегибов в 
борьбе против пьянства.

Курс партии на развитие са
моуправления народа должен 
быть подкреплен системой 
конституционных гарантий,
обеспечивающих не эпизоди
ческое, а регулярное исполь
зование демократических ин
ститутов для решения наибо
лее важных вопросов государ
ственной и общественной жиз
ни. И дело здесь не в прос
том закреплении институтов 
референдума, всенародных и 
региональных обсуждений 
гражданами различных проек
тов решений. Необходим чет
кий перечень вопросов, реше
ния по которым государствен
ными органами не могут быть 
приняты без предварительного 
обсуждения, либо прямого на
родного голосования. Отсут
ствие такого обязательного пе
речня в недавно принятом За
коне СССР «О всенародном 
обсуждении важных вопросов 
государственной жизни» в зна
чительной степени обусловило 
нерегулярность вынесения 
проектов решений местных 
Советов на рассмотрение об
щественности.

Конституция РСФСР 1918 го
да утверждала самую демок
ратическую в то время избира

тельную систему, предостав
ляя избирательное право тру
дящимся. Все граждане РСФСР 
независимо от пола, нацио
нальности, вероисповеда
ния, достигшие ко дню выбо
ров 18-летнего возраста и не 
эксплуатировавшие чужого 
труда, имели право избирать 
и быть избранными в любые 
органы Советской власти.

Многие положения первой Со
ветской Конституции должны 
быть учтены и в процессе со
вершенствования советской из
бирательной системы и подго
товки нового Закона о выборах 
в СССР. Следует внимательнее 
отнестись к отсутствию возраст
ных различий при получении 
права избирать и быть выбран
ным в высшие органы государ
ственной власти. В период воз
растающей политической актив
ности молодежи вряд ли целе
сообразно сохранение 21-летне
го возрастного ценза для полу
чения права быть избранным в 
Верховный Совет СССР. В новых 
исторических условиях требу
ет переосмысления сложивший
ся в первые годы существова
ния Советского государства про
изводственно • территориальный 
принцип, когда основная часть 
кандидатов в депутаты выдвига
лась коллективами заводов, фаб
рик и избиралась также произ
водственными ячейками. Терри
ториальные же избирательные 
округа охватывали лишь нера
ботающую часть граждан (пен
сионеры, домохозяйки). Введен
ный на основе Конституции 
СССР 1936 года и существую
щий в настоящее время поря
док избрания депутатов только 
по территориальным округам 
имеет ряд недостатков. Главный 
из них — разрыв процесса вы
движения кандидатов в депута
ты и их избрания.

Жизненность, политическая 
и правовая актуальность в на
ши дни многих положений пер
вой Советской Конституции 
достаточно убедительно под
твердили правоту ленинских 
слов: «Советская Конституция, 
которая утверждена, ...не вы
думана какой-нибудь комисси
ей, не сочинена юристами, не 
списана с других конституций. 
В мире не бывало таких кон
ституций, как наша. В ней за
писан опыт борьбы и органи
зации пролетарских масс про
тив эксплуататоров и внутри 
страны и во всем мире».

Ю. СКУРАТОВ, 
М. ШАФИР, 

доктора юридических 
наук. ।

острые грани 
сферы услуг

ПРИХОДИТЕ
ЗАВТРА

Два года назад редакцу я 
«На смену!» проводила рейд 
по цехам объединения 
«Свердоблобувьбьхт», кото
рый показал: не везде масте
ра обувного дела встречают 
своего клиента, как положе
но. Рейд начинался с цеха 
№ 12, что на улице 8 Марта. 
Среди недостатков участники 
рейда отметили некачествен
ность работы приемщиков. Что 
изменилось за этот период, 
предъявляющий особый счет 
качеству товаров и услуг для 
населения? Визит в обувной 
цех № 12 подтверждает: ка
чество обслуживания заказ- 
чиков не улучшилось, сроки 
ремонта обуви удлинились. 
Диалог между заказчиками и 
приемщиками, состоявшийся 
в конце сентября в салоне 
мастерской, подтверждает 
это:

— Мне нужны набойки к 
сапогам и маленькие заплат
ки.

— Набойки можем поста
вить, а за заплатками прихо
дите завтра.

— Но у меня завтра вре
мени не будет...

— Мы-то при чем? Летом 
спали, а теперь выспались! 
На сегодня нужное количест
во заказов уже приняли.

Не из сердечных была ат
мосфера и у другого окошеч
ка, где выдавалась готовая 
продукция:

— Я бы хотела другой цвет 
кожи, да и рант...

— Мы знаем лучше вас,— 
пресекла споры о вкусе немо
лодая приемщица.

Требуется ли выводить об
щий знаменатель? А мож т, 
и впрямь прийти завтра? Гля
дишь, погода в салоне ремонт
ных услуг изменится к луч
шему... Т. МИШИНА.

Свердловск.

Рейд «На смену!»

ОТМЕТКА ЗА ШКОЛЬНЫЙ ОБЕД
. Самая большая средняя 

школа № 2 существует в Бог
дановиче пять лет. Около ты
сячи учащихся плюс учитель
ский коллектив. Уже эти циф
ры говорят о напряженной ра
боте школьной столовой. О 
завтраке в портфелях мы дав
но забыли. Современные 
школьные столовые за послед
ние годы из маленьких буфе
тов-пятачков превратились в 
горячий цех учебного заведе
ния.

Первое, что удивило и по
радовало. — это линия «Эф
фект». которая тянется от раз
дачи в обеденный зал. Она с 
подогревом, так что не надо 
заранее накрывать для ребят 
столы. Обычно это «заранее» 
гарантирует остывший к мо
менту перемены обед, а зна
чит — недоеденные кушанья, 
испорченное настроение ребят 
и взрослых. «Эффект» зани
мает немного места в зале.

Плиты, духовка, мойка с 
повторной термообработкой 
посуды — все здесь удобно, 
современно. Правда, рыбный, 
овошной и мясной цехи прис
пособлены исходя из того, что 
проектом не предусматрива
лись. Объясним, почему. В на
чале 80-х годов предприятия 
общепита переходили на ра

боту с полуфабрикатами. Не 
остался в стороне и Богдано- 
вичский мясокомбинат, афи
шировавший в свое время ши
рокий ассортимент произво
димых в его цехах полуфаб
рикатов.

— Загляните в наши холо
дильные камеры, на разделоч
ные столы: полуфабрикатов 
не увидите, — заявляет стар
ший повар столовой № 22 Лю
бовь Николаевна Тимофеева. 
— Обслуживая такой серьез
ный объект, как школа, нам 
приходится возиться с мясны
ми тушами, чисткой овощей.

— Верно, не дело это. Как 
и то. что нет в столовой пе
карского шкафа, со дня от
крытия столовой не работает 
вентиляция, — сетует на ше- 
фов-огнеупорщиков директор 
школы Павел Степанович Ток- 
менинов.

Качество приготовления пи
щи — статья особая, тем бо
лее там. где кормят детей. Не 
будем скрывать, приходилось 
ранее видеть столовые, в ко
торых более пятидесяти про
центов пищи с ребячьего сто
ла отправлялось в отходы. В 
школу мы пришли до звонка 
на перемену, кулинары гото
вились к встрече ребят. За од

«Эхо». Бюро действенности 
«ОТСЛУЖУ, КАК НАДО,

И ВЕРНУСЬ» (7.09.88)
В материале вскрывались факты неуставных взаимоотношений 

в одной нз воинских частей. На публикацию редакция получи
ла ответ за подписью командира части А. Ф. ВОЛКОВА, в кото
ром, в частности, говорится:

«По фактам неуставных взаимо
отношений проведено расследо
вание и приняты следующие ме
ры: за недостаточную требова
тельность к подготовке лиц суточ
ного наряда начальнику штаба ка
питану Петрову В. Н. объявлен 
строгий выговор. За недостаточ
ную требовательность к делу ук
репления воинской дисциплины 
заместителю командира по полит
части майору Борисову А. Ю. 
объявлен строгий выговор. За са
моустранение от проведения по
литико-воспитательной работы с 
личным составом второй роты 
командир роты капитан Боталов 
В. Л. предупрежден о неполном 
служебном сооответствии, замес
тителю командира роты по полит
части лейтенанту Зарубину С. А. 
объявлен строгий выговор. За са
моустранение от подготовки лиц 
суточного наряда к несению служ
бы старшине второй роты пра
порщику Чебыкину Ю. С. объяв
лен строгий выговор. За халат
ное .несение службы в суточном 
наряде подвергнуты аресту дежур
ный по роте ефрейтор Филимонов 
В. А., дневальные рядовые Го
рюшкин О. В., Дмитрии С. Н., 
Кузнецов В. В. За непринятие мер 
по предупреждению неуставных 
взаимоотношений в роте коман
дир отделения младший сержант 
Арипов А. Л. отстранен от зани
маемой должности, снижен в во
инском звании до рядового. Факт 
«дедовщины» разобран на слу
жебном совещании офицеров, до
веден до всего личного состава 
части. Проведены собрания по 
вопросам сплочения воинских 
коллективов и недопущению не
уставных взаимоотношений, в хо

ним из столиков обедали пно- 
первожатые.

— Вкусно? — спросили мы 
у них.

— Очень! Котлета, суп, ви
негрет — все высшего клас
са. И еще заметьте: у нас 
всегда накрыт витаминный 
стол. Сегодня можно отведать 
свеклу с тертым сыром.

А вот мнение шестиклассни
цы Виты Илющенко:

— Мы никогда ничего не 
оставляем после себя на сто
лах, потому что вкусно и раз
нообразно. .

Здесь .действует удобная 
абонементная система. Дежур
ные классы несут исправно 
вахту. В обеденном зале обя
зательно присутствует учи
тель. Обеденной толкучки в 
перемену, свойственной мно
гим школам, не увидишь.

Второй визит — в 61-ю вось
милетнюю школу, находящу
юся в центре города. Ее кури
рует железная дорога. Раз
ница, увы, видна невооружен
ным глазом. Маленький бу
фетик с выпечкой и соками. 
Кушанья сюда доставляются 
из столовой № 12 ОРСа НОД- 
2. Буфетчица Любовь Пьянко
ва управляется одна: сама 
привозит обед, моет посуду,

кормит детвору. Горячее пи
тание получают не все: роль 
тут играет возрастной ценз 
класса. Группу продленного 
дня кормят в той же столовой 
№ 12.

А что легче всего привезти 
в буфет? Конечно, выпечку. 
Тут-то и случаются проколы, 
противоречащие Положению 
о школьном питании. В теп
лый день могут угощать ребят 
пирожными с кремом, жаре
ными беляшами, что на со
вести администрации желез
нодорожной столовой. Прав
да, молодой директор школы 
Виктор Леонидович Перева
лов настроен оптимистично. 
Он заверяет, что вопрос о 
школьном питании решится 
летом 1989 года.

Загородными дорогами мы 
отправляемся в сельскую де
сятилетку. Село Тыгишское— 
центральная усадьба колхоза 
♦ Родина». Прошло двадцать 
лет со дня основания восьми
летки и десять после ее реор
ганизации в десятилетнюю 
школу. Школьная столовая 
никоим образом не отвечает 
своему назначению. Обеден
ный зал со...сценой, где про
ходят и репетиции художест
венной самодеятельности, и 
другие мероприятия, типич
ные для красного уголка. На 
сцене груда кочанов, рядом — 
кадки. Идет засолка капусты 
на зиму.

Анатолий Борисович Кур
батов директорствует в Тыги- 
шском первый учебный год.

де которых проведено закрепле
ние молодых воинов за старо
служащими с целью наставничест
ва. Проведены тематические ве
чера с участием командования, 
работников прокуратуры и мили
ции пр вопросу «Конституция 
СССР, советские законы о пра
вах и обязанностях советских 
граждан». На заседании партий
ного комитета обсуждена статья 
газеты «На смену!» «Отслужу, как 
надо, и вернусь»?» и рассмотрен 
вопрос «О работе командования 
и партийной организации части 
по искоренению неуставных взаи
моотношений среди личного сос
тава». Проведены беседы с рядо
вым Тувикене Лембитом Атови
чем. Последний заявляет, что пос
ле принятых мер обстановка в 
роте нормализовалась. Жалоб и 
заявлений не имеет. Самочувствие 
его хорошее».

«За настроением 
в салон красоты»

15.09.88
Редакция получила ответ от 

директора объединения «Сверд- 
горпарикмахерские» В. С. СЫ
ЧЕВА:

»Факты, изложенные в мате
риале, подтвердились. Жалоба 
была рассмотрена на цеховом ко
митете парикмахерской. Книга 
жалоб и предложений в парик
махерской Л? 66 участка № 2 
Ленинского района впредь будет 
выдаваться по первому требова
нию. Мастер А. П. Лешукова в 
настоящее время в парикмахер
ской не работает».

Создалось впечатление, что он 
не успел пока вникнуть в об
щепитовские проблемы. А вот 
Анастасия Петровна Леванен- 
ко, старший повар, уже двад
цать лет изо дня в день (ис
ключая разве что каникулы) 
утро начинает с преодоления 
препятствий, порожденных 
чьими-то недоделками. Их це
лый список: кухня так мала, 
что втроем не разойтись; про
дукты из райпо и колхозного 
склада приходится доставлять 
повару на своей личной маши
не; абонементная система не 
вводится, расчет идёт на на
личные.

Приятно отметить, что во 
всех школах Богдановича на 
протяжении многих лет идет 
борьба с хлебными потерями. 
Сегодня редко увидишь в бач
ках для отходов кусок или 
корку хлеба. С детских лет 
уважать труд хлебороба, по
нимать, что хлеб — богатст
во страны, — это замечатель
но. Хотелось бы и в осталь
ных вопросах организации 
школьного питания поставить 
богдановичцев в пример. Од
нако ставить отметку «пять» 
и даже «четыре» пока рано. 
Как показал рейд, школьный 
стол оставляет желать лучше
го.

В рейде участвовали: В. ГО
ЛОВКИНА, ^технолог общепи
та ОРСа огнеупорного завода, 
член группы народного конт
роля ; Т. СЫСОЕВА, коррес

пондент «На смену!».
Богданович.

моя Родина — СССР
Хозяйствам поможет компьютер

КИШИНЕВ. С переходом 
на хозрасчет и самофинанси
рование возросла потребность 
в персональных компьютерах 
у хозяйств и предприятий аг
ропромышленного комплекса 
Молдавии. Ускорить их внед
рение сельским труженикам 
помогает научно - техниче
ский кооператив «Темп», со

конфликтная ситуация

ВОЛНА РАВНОД УШ ИЯ
ПРОКАТИЛАСЬ ПО СУДЬБАМ МНОГИХ
ПОСТРАДАВШИХ ОТ ВЗРЫВА ЛЮДЕЙ

Беда не приходит одна. И то октябрьское утро, когда 
взрывная волну смерчем пронеслась по жилым кварталам 
Сортировки, засыпая битым стеклом еще спавших людей, 
стало только началом испытаний для Ларисы Кизикураш- 
вили. События последующих дней потрясли ее еще больше, 
чем те страшные минуты, когда через разбитое окно было 
видно медленно растущее грибовидное облако. Потрясло 
равнодушие чиновников...

По-разному складывается 
судьба каждого человека. У 
Ларисы она сложилась не
удачно. Трое детей, мал мала 
меньше — четыре, два года 
и десять месяцев — росли без 
отца. Жить у бабушки в двух
комнатной квартире стало про
сто невыносимо. Лариса стала 
искать временное пристани
ще. В этих поисках она забре
ла как-то на задворки Сорти
ровки, в частный сектор, на 
улицу Соликамскую. Здесь и 
встретила сердобольную ста
рушку — Лидию Васильевну 
Удачину. Хозяйка разрешила 
поселиться Ларисе в пустую
щей комнатушке.

Было это три года назад. 
После чего жизнь потекла сво
им чередом. Росли дети. Ла
риса занималась хозяйством, 
часто помогая больной хозяй
ке дома: то воду принесет, то 
за продуктами в магазин схо
дит. Вскоре они так породни
лись, что Лидия Васильевна да
же пыталась прописать ее, но 
в райисполкоме сказали: не по
ложено — дом подлежит сно
су. Так и жили они вместе без 
обид и взаимных претензий, 
пока не стряслась беда...

Комната оказалась мини
атюрной: метра три на. три. 
Удивление вызывало то, как на 
такой площади могли разме
ститься стол, кровать, детский 
манеж, этажерка и телевизор. 
Невысокий потолок с нависаю
щей балкой. В глаза сразу бро
силась трещина посереди
не.

— Это последствия взрыва,— 
взволнованно заговорила Ла
риса. — В любой момент бал
ка может лопнуть и придавить 
всех нас. Но все равно я не 
собираюсь отсюда никуда вы
езжать. Почему? Ведь прописа
на я не здесь, а у своей бв- 
бущки, В Железнодорожном 
райисполкоме мне так и гозо- 
рят: собирайся и переезжай 
на старое место жительства. Но, 
скажите, как жить ввосьмером 
на тридцати квадратных мет
рах? Уже несколько дней под
ряд ходят представители нс- 
полкома, милиционеры — тре
буют, чтобы выезжала или в 
гостиницу, или по прописке. 
Иначе выселят силой, по санк
ции прокурора. Прошу: дайте 
гарантийное письмо, что я 
здесь жила три года, чтобы 
потом из гостиницы меня не

зданный при Госагропроме 
республики. Сегодня он при
ступил к установке автома
тизированных рабочих мест 
в колхозах и совхозах Сло- 
бодзейского района.

Электроника позволит хо
зяйствам и предприятиям 
РАПО автоматизировать бух
галтерский учет, планирова

выбросили на улицу. Никто ни
чего не дает и не обещает.

Лариса достала из скромной 
шкатулки свернутый вчетверо 
листок бумаги. С этим един
ственным документом — за
явлением хозяйки дома, что 
Лариса Романовна Кизикура- 
швили проживала в доме по 
улице Соликамской, 45 с 1985 
года, мы и отправились в Же
лезнодорожный райисполком.

Но именно к этому докумен
ту и придрались представите
ли Советской власти.

— Эта бумажка не имеет 
никакой силы, — ознакомив
шись с ней, заговорила пред
ставитель райисполкома Нина 
Александровна Кияйкина. — 
Она нигде не заверена: ни 
уличным комитетом, ни участ
ковым. Да и на дату посмотри
те — 10 октября, то есть через 
неделю после взрыва. Пришла, 
наверное, к бабке и взяла с 
нее это заявление. А сейчас 
качает права. Сколько у нас 
было таких случаев.

Председатель Железнодо
рожного райисполкома Сергей 
Иванович Дабахов со всем со
глашался и незаметно пере
шел в разговоре на «ты»:

— Ну, ты сам понимаешь, 
сколько проблем поднял на по
верхность взрыв. В районе Сор
тировки много ветхого жилья. 
Оказывается, что некоторые 
частные дома вообще нигде не 
числились. Сейчас мы их все 
выявили и будем отселять жи
телей, даивать им ордера на но
вые квартиры. Конечно, в том, 
что они не были раньше снесе
ны, наша вина. Ведь по всем 
документам домов уже нет. 
Их должны были снести нес
колько лет назад, но не снес
ли, и люди продолжали жить.

Слушая Сергея Ивановича, я 
мысленно хотел представить 
мирную ситуацию, без взрыва. 
Сколько бы времени прожили 
в этих лачугах люди? И, честно 
сказать, так и не смог увидеть 
конца, потому что на генплане 
т>с и осталось пустое место.

—- А на счет твоей подопеч
ной мы обязательно разберём
ся. Сейчас при горисполкоме 
создается комиссия го таким 
конфликтным ситуациям. Так 
что без внимания мы ее не ос
тавим.

Эти последние слова продев* 
дателя райисполкома подтвер
дились на следующий день. 
Звонок в редакции раздался

ние, экономический анализ, 
другие трудоемкие процессы 
учета и управления сельско
хозяйственным производст
вом. Опыт компьютеризации 
некоторых участков агропро
мышленного комплекса на
глядно доказал, что исполь
зование электронно - вычисли
тельной техники позволяет 
заметно повысить эффектив
ность хозяйствования при рез
ком сокращении управленче
ского аппарата.

(ТАСС).

около полудня; «Приезжайте 
скорее, нас выселяют».

Над покосившимися лачуга
ми грозно возвышались махи
ны мощных бульдозеров. Они 
в любую минуту готовы были 
грозно взреветь. Но предста
витель Железнодорожного 
райисполкома Юрий Тимофе
евич Кочетков не стал торо
питься, узнав о приезде кор
респондента. Хотя санкция про
курора на административное 
выселение была подписана с 
Утра.

— Не могу ее понять, поче
му она противится выселению, 
— начал Кочетков. — Кизику- 
рашвили получит отдельный 
номер в гостинице «Юбилей
ной». Специально для нее ос
тавил, Есть еще вариант: от
править вместе с детьми « 
больницу — пусть подлечится, 
восстановит силы. А дом надо 
сносить, военные специально 
выделили технику. Да и до 
двух часов надо успеть отчи
таться перед штабом за проде
ланную работу.

Дом, как и обрщал Юрий 
Тимофеевич, снесли до двух 
часов, а вот отдельного номе
ра в гостинице «Юбилейной», 
увы, так и не оказалось. И 
пришлось Ларисе с детьми и 
с небольшим скарбом идти в 
гостиницу «Исеть», Там для них 
все-таки нашелся отдельный 
номер. Не «повезло» и хозяй
ке дома — Л. В. Удачиной. 
Специально вызванная машина 
«скорой помощи» должна была 
отвезти ее в больницу. Три ча
са длилось путешествие боль
ной и старой женщины по все
му городу в поисках пристани
ща. Так и не найдя его, Лидию 
Васильевну отвезли к дочери 
домой.

Неслучайно так детально 
описаны все перипетии этой 
истории, которая еще не за
кончилась (судьба Л. Кизику, 
рашвили должна решиться в 
ближайшие дни). Но в подоб
ной ситуации сейчас оказались 
десятки людей. Не везде пост
радавшие находят у ответствен
ных работников понимание и 
сострадание, А неосторожно 
сказанное слово ранит челове
ка иногда больнее, чем оско
лок стекла, И таких «резаных 
ран», которые, к сожалению, не 
учитываются медиками, за пос
ледние недели набралось не
мало. Об этом можно судить 
хотя бы по тем же публикаци
ям в нашей газете, по учас
тившимся визитам в редак
цию людей, потерявших уже 
всякую серу в добро и спра- • 
ведливость. Кто же им тогда 
поможет, кто защитит, если 
не Советская власть?

_ Б. ЯРКОВ.
Ссердповск.
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Прошу разъяснить, кто осуществляет расходование средств 
из Фонда мира и на что. Дело в том, что недавно с нас 
вычли в этот фонд сумму в размере дневного заработка. 
Хотелось бы знать, на что именно, кроме общих фраз.

Э. Дианова.

Ответом на это небольшое послание, уместившееся на 
почтовой открытке, послужит разговор нашего коррес
пондента Сергея Нохрина с заместителем председателя 
областного комитета защиты мира и областного отделения 
Советского фонда мира Ниной Герасимовной КЛЮСО-

ФОНД СТА МИЛЛИОНОВ

БОЙ.

Н. К.: — К сожалению, ав
тор письма не называет своего 
места работы, а то, разобрав
шись в ситуации, можно было 
бы ответить на вопрос более 
обстоятельно. Взносы в Фонд 
мира — дело сугубо добро
вольное, и любое принужде
ние в этом деле просто про
тивозаконно.

Корр.: — Но, согласитесь, на 
многих предприятиях области 
деньги перечисляются коллек

тивно, а не в частном порядке.
Н. К.: — Да, это в том слу

чае, когда коллективом при
нимается решение отстоять 
«Вахту мира», то есть деньги, 
заработанные в рабочую сме
ну или в субботник, перечис
лить в фонд.

Корр.: — Какова же даль
нейшая судьба взносов!

Н. К.: — Деньги поступают 
к нам, а затем лаы их отправ
ляем в Москву в Советский

фонд мира. Он и занимается 
окончательным распределе
нием,

Корр.: — Простите, можно 
узнать сумму, которую вклады, 
ваег в фонд наша область!

Н. Ки — Конечно, особых 
секретов тут нет. За прошлый 
год мы перечислили в Москву 
два с половиной миллиона 
рублей.

Корр.: — Сумма солидная. 
Неужели нет никакой возмож
ности сообщить читателям, на 
какие конкретно цели расходу
ются наши деньги!

Н. К.: — К сожалению, нет. 
Все попадает в общий котел. 
Я недавно была в Москве, 
там на совещании шла речь о 
том, куда конкретно были 
приложены силы нашего фон

да в этом году. Весь пере
чень сообщать будет утоми
тельно, но вот некоторые объ
екты: лечебный центр в Ал
ма-Ате для воинов-интерна
ционалистов, школа-интернат 
для афганских детей-сирот, 
ряд больниц...

Да, кстати, совсем недавно 
правление фонда приняло ре
шение о перечислении двух 
миллионов рублей нам в свя
зи с аварией на станции 
Свердловск - Сортировочный. 
Деньги будут использованы 
для восстановления пострадав
ших медицинских учрежде
ний.

Корр.: — Нина Герасимовна, 
есть ли в правлении фонда 
представитель от нашей обла
сти!

Н. К.: — Да, это Герой Со
циалистического Труда Нико
лай Иосифович Казанцев, быв
ший рабочий Уралмаша.

Корр.: — Существуют ли 
подобные организации в дру
гих странах, имеется ли кон
такт с ними!

Н. К.: — Нет, я не слышала 
ни о чем подобном. Видимо, 
есть различные благотвори
тельные заведения, но по раз
маху... Представляете, сто 
миллионов человек у нас в 
Союзе оказывают свою по- 
мощь тем, кто в ней нужда
ется. Когда мы говорим о на
шей стране как о государстве 
мирных инициатив, пожалуй
ста, не надо забывать и о 
наших личных вкладах в дело 
мира.

ИНТЕРКЛЫБ
CWfW

КАЗАХСКАЯ ССР. Совместный концертный 
номер чилийского балетмейстера Вивианы Кор- 
валан и советской балерины Антонины Ли 
«Алия» на музыку казахского композитора 
С. Байтерекова — это преклонение перед геро
измом Алии Молдагуловой, отдавшей жизнь 
за освобождение Родины от фашистских за
хватчиков.

Антонину Ли. выпускницу алмаатинского хо
реографического училища, давно заинтересо-

вал образ Алии, уважение к ней в народе, по
пулярность посвященной ей песни «Алия» 
С. Байтерекова. Балерину связывают давние 
дружеские связи с дочерью Генерального се
кретаря Чилийской компартии Луиса Корвала- 
на Вивианой, выпускницей московского 
ГИТИСа. Творческое содружество и вылилось в 
постановку номера «Алия».

НА СНИМКЕ: Вивиана Корвалан и Антонина 
Ли, (Фотохроника ТАСС).

ДИПЛОМА ТЫ 
В «ЦЕЛИНКАХ»

Солнечным летним днем группа туристов из Свердлов
ской области уезжала в ФРГ по линии БММТ »Спутник». 
Места, которые цм предстояло посетить, были не совсем 
обычны. В предыдущие годы туристические группы из 
Свердловска и области посещали Западную Германию и 
маршрут их проходил по землям и городам хорошо извест
ным — Кельн, Бонн, Гамбург, Франкфурт-на-Майне. Но 
никогда еще наши туристы не бывали в Баварии.

О том, что встреча назначена на сегодняшний вечер, 
мы узнали буквально за несколько часов, до ее начала. 
Грязные, усталые после трудового дня, как и подобает 
настоящим стройотрядовцам, мы были готовы к чему 
угодно, хоть еще к одной смене, но только не к этому.

Для нашего ССО Свердловского юридического института 
«Орион», проработавшего это лето в Москве, подобная 

•встреча была в новинку, беспокоила, волновала. Еще бы, 
ведь не каждый день имеешь возможность поговорить с 
американцами. Такое общение на уровне народной дипло
матии как раз легло в основу «Марша мира-88», в рам
ках которого проводятся в этом году многие советско- 
американские встречи.

Американские ребята, которые пришли на встречу с на
ми в гостиничный комплекс «Молодежный», вели себя на
столько раскованно и непринужденно, что первые 10—15 
минут мы чувствовали себя гостями в доме у добродуш
ных хозяев, а не наоборот.

Американцы были неплохо осведомлены о событиях, 
происходящих в нашей стране, интересовались тем, как 
идет перестройка. В целом они понимали и принимали 
ее. Вскоре политические темы в беседе уступили место воп
росам личного порядка. И нам, и американцам было инте
ресно узнать просто о том, кто чем занимается, какие ин
тересы существуют в жизни.

— Мой отец бизнесмен. — заявил Арч Адамс, парень 
из города Атланта, штат Джорджия,— и моя цель не вы
ходит за рамки семейных традиций. Я тоже буду бизнес
меном. Бизнес — это все: деньги, положение, судьба.

После этого «откровения» Арч, как бы подчеркивая свою 
будущую и настоящую независимость, взгромоздил свои но
ги в поношенных кроссовках на стол. Не знаю, может 
быть, у американцев это и входит в рамки «хорошего то
на», но лично у меня, да, пожалуй, и у всех наших жест 
Адамса восторга особого не вызвал. Возникшую заминку 
разрядила веселая, симпатичная девушка Жаклин Фаулер.

— А меня еще в детстве тянуло к разным стеклянным 
баночкам, колбочкам, пробиркам, — Жаклин, смеясь, по
казала жестами, как она возилась с ними, используя в ка
честве поверхности ногу Адамса, и тому невольно пришлось 
убрать ее со стола. — Я решила, что мое будущее — это 
химия. Я сделаю большое открытие в науке.

Откровенность и такт, проявленные девушкой, .были оце
нены по достоинству, и «центр» нашего общения сместился 
как-то больше в ее сторону.

Удивление, даже улыбку вызывала безапелляционность, 
с которой американские ребята говорили о своих будущих 
победах, достижениях, успехах. Согласитесь, у нас редко 
можно встретить двадцатилетнего молодого человека, по
мышляющего о министерском портфеле или о всемирной 
известности и признательности.

И все-таки я склонен думать, что наша излишняя скром
ность — это скорее наш минус, нежели плюс. На вопрос, к 
каким социальным слоям относятся наши гости, американ
цы, немного «посоветовавшись», ответили, что все они ско
рее из семей с довольно приличным достатком и положе
нием.

...Беседа затянулась дольше отведенного времени, но ни
кто из нас не проявил желания ее прекратить. Потом мы 
обменивались адресами, значками. Многие из нас срезали 
нашивки с «целинок», объясняя значение ' символов, дари
ли их на память.

Да, американцы живут, думают и поступают по-иному, 
нежели мы. Но главные проблемы: войны и мира, добра 
и зла, правды и лжи — для нас общие. Диалог обязательно 
нужен! Мирный, добрый, правдивый.

Новый термин, «народная дипломатия», который сначала, 
признаться, вызывал сомнение: ведь зачастую бывает, 
что за новыми названиями скрываются старые вещи, те
перь стал очень понятным и ясным.

А. МЕЛИХОВ, 
студент ССО «Орион» СЮИ.

Эта земля представлялась 
нам неизвестной и загадочной. 
Как там отнесутся к совет
ским туристам? Эта неопреде
ленность, подкрепляемая ре
гулярными сообщениями в 
прессе о неофашистах, реван
шистах, маневрах НАТО, по
рождала некоторые опасения. 
С этими смешанными чувст
вами надежды и насторожен
ности мы и отправились в до
рогу. ,

Наши опасения стали рас
сеиваться сразу, как только 
мы приземлились в крупней
шем аэропорту материковой 
Европы — Франкфурте-на- 
Майне. Группу встретили 
очень интеллигентные люди— 
гид Пауль Чесны и пожилая, 
но очень бодрая переводчица 
фрау Эльза Зеехер. С ними 
сразу же установились очень 
теплые отношения, сохранив
шиеся такими до самого кон
ца поездки.

Поскольку группа состояла 
из учителей средних школ, 
преподавателей техникумов и 
ПТУ, основной целью путеше
ствия было ознакомление с 
существующей системой обра
зования в ФРГ. Поэтому нам 
прежде всего показывали 
школы, детские сады, гимна
зии, сельскохозяйственные 
училища.

Первое, что удивило, — это 
сложность существующей си
стемы образования. В самых 
общих чертах она выглядит 
таи: обучение (бесплатное) на
чинается с 6 лет. До 10 лет ре
бенок ходит в начальную шко
лу. Далее дети, оканчивая 4 
класс, должны решить, где они 
хотят учиться дальше: в основ
ной школе (хауптшуле), в ре
альной школе (реальшуле). гим
назии или смешанной школе 
(гезамтшуле). Различия меж
ду всеми этими видами школ 
заключаются в следующем: в 
основной школе (с 5 по 9 — 10 
класс) делается упор на подго
товку к практическим профес
сиям. После этой школы мож
но поступить в профессиональ
ное училище или стать учени
ком на каком-либо производст
ве. В вузы выпускникам такой 
школы дорога закрыта.

Реальная школа (5—10 
класс) дает право поступить в 
средние специальные учебные 
заведения, а затем и в техни
ческий вуз. Гимназии (5—13 
класс) делятся по своей спе
циализации на математиче
ские и естественно-научные, а 
также с изученном древних и 
новых языков. В старших 
классах гимназии читаются 
спецкурсы по предметам, ин
тересующим учеников, — это 
облегчает поступление в выс
шие учебные заведения.

Слишком ранняя специали
зация ограничивает возмож
ности образования детей, да и 
как можно сделать серьезный 
выбор после 4 класса? В ос
новной школе обучались дети 
рабочих, и уровень преподава
ния там проигрывал по срав
нению, например, с гимнази
ями. Критика неблагополучно
го положения в школе ФРГ 
конца 60-х годов привела к 
положительным сдвигам.

Сейчас многие земли ФРГ, 
стремясь облегчить выбор уче
ников. ввели в школах так на
зываемые «ориентировочные 
ступени» — 5 и 6 классы. Вы
бор должен быть сделан уже 
после 6. а не 4 класса. Кроме 
того, ведется дискуссия и во 
многих местах осуществляют
ся эксперименты с введением 
смешанной школы (5—13 
классы). Эта школа должна 
преодолеть недостатки, прису
щие основной и реальной шко
лам, стать прообразом еди
ной демократической школы и 
постепенно вытеснить трех
членную систему. Однако го
ворить пока о серьезных сдви
гах нельзя. По-прежнему в ос
новной школе обучается около 
половины всех школьников, в 
реальной школе — около од
ной трети. И все же существу
ет тенденция увеличения 
учащихся в гимназии. Видимо, 
изучение опыта развития за
падногерманской школы мо-„ 
жег оказаться небесполезным 
для нас.

Поражала техническая ос
нащенность школ — если мы 
заходили в класс машинописи, 
то все места были оборудова
ны пишущими машинками, 
если это был музыкальный 
класс — то, кроме обычных 
струнных и духовых инстру
ментов, там была сложная 
электронная аппаратура, поз
воляющая сделать аранжиров
ку мелодии в самых различ
ных вариантах. Если это был 
класс по домоводству, то там 
можно было увидеть электри
ческие плиты, мойки, кухон
ные комбайны, швейные ма
шинки и т. д.

Коридоры и классные ком
наты оформлены самими уче
никами : много рисунков 
школьников висят на стенах и 
отсутствует всякая наглядная 
агитация. Учителя стремятся 
приблизить обучение к домаш
ней обстановке, и потому по
всюду висят сувениры, подел
ки. веночки и корзиночки. Де
тей учат общаться, вести дис-

твой сверстник за рубежом

УРАЛ - БАВАРИЯ:
НОВЫЙ МАРШРУТ

куссии и потому парты часто 
ставят не друг за другом, а в 
круг, лицом друг к другу.

Может быть, отчасти в ре
зультате такой обстановки де
ти ведут себя очень раскован
но и свободно, приветливо и 
дружелюбно. Немалая роль в 
этом принадлежит учителям. 
Надо особо подчеркнуть, что 
престиж учителя в обществе 
довольно высок. Во многом 
это связано с высокой зарпла
той — учитель получает в 
1,5 — 2 раза больше (в среднем), 
чем рабочий. Зто, однако, не 
означает, что у учителей нет 
проблем. Если в 60-е годы на
блюдалась большая нехватка 
учителей, то сейчас безработи
ца затронула и их. Однако по 
внешнему виду тех учителей, 
которых мы видели и с кото
рыми разговоривали, ничего 
заметить нельзя. Все — и уче
ники и учителя — улыбаются. 
Улыбаются в жизни, улыбают
ся на фотографиях выпускных 
классов. А эти фотографии 
школа тщательно хранит и по 
торжественным случаям выпус
кает буклеты, где в фотогра
фиях и документах отражена 
история школы — от начала 
строительства до сегодняшнего 
дня. Тем самым поддерживают
ся традиции и воспитывается 
привязанность к своей школе.

Такая же обстановка царит 
и в детских садах. Немцы гор
дятся тем, что детский сад как 
общественный институт воспи
тания появился впервые в 
Германии и отсюда распрост
ранился по всей Европе. Дет
ские сады посещают дети от 
3 до 6 лет. Нас удивило то, 
что детские сады не входят в 
сферу государственного управ
ления. Их организуют церкви, 
местные общины, крупные 
предприятия, отдельные ли
ца — как правило, за опреде
ленную плату.

Кроме школ и детских са
дов, мы посетили и сельскохо
зяйственное училище — не
большое, по нашим меркам, 
площадь угодий 160 га, уче
ников — 20—30 человек. Си
стема обучения здесь постро
ена по принципу, характерно
му для системы профессио
нального образования. В сель- 
хозучилище нас поразили не 
чистота и рациональность раз
мещения различных помеще
ний, а то, что под навесом и в 
гаражах стояла новейшая 
сельскохозяйственная техни
ка — тракторы и различные 
приспособления к ним. Как 
нам объяснили, самые раз
личные фирмы — как запад
ногерманские, так и зарубеж
ные — бесплатно дарят учи

лищу свою технику. Препода
вателям училища запрещено 
рекламировать те или иные 
виды тракторов, но их отзы
вы о преимуществах и недос
татках новых моделей внима
тельно изучаются фирмами.

Непривычным и удивитель
ным в нашей поездке было то, 
что экскурсии и осмотр то
го или иного городка начинал
ся с приема в ратуше, где 
бургомистр произносил при
ветственную речь и от имени 
города вручал каждому члену 
группы маленькие сувениры 
на память. Бургомистры и 
сотрудники местных органов 
управления с гордостью рас
сказывали о своих успехах и 
заботах. А забот у них мно
го — ведь согласно конститу
ции ФРГ, города, общины и 
округа существуют на дснове 
самоуправления, и потому 
развитие общественного тран
спорта, снабжение продоволь
ствием, электричеством, во
дой, газом, жилищное строи
тельство, образование, здраво
охранение, спорт и отдых 
осуществляются в рамках ком
мунального самоуправления. И 
хотя ощущаются трудности с 
финансами — ибо доходов от 
налогов не хватает, — тем не 
менее города и общины раз
виваются, учитывая пожела
ния и волю местных жителей.

Стала для нас в какой-то сте
пени понятной и причина той 
политической стабильности, ко
торой отличается ФРГ, — осо
бенно в сравнении с Францией 
и Италией. Опыт непосредст
венного коммунального само
управления значительно смяг
чает остроту политических 
конфликтов, разыгрывающихся 
в столице. Какие бы разоблаче
ния политиков в Бонне ни про
исходили, в каких бы аферах 
ни оказывались замешанными 
политические партии — все 
это вызывает негодование 
граждан, которое, однако, смяг
чается сознанием того, что уж 
в своей-то общине или городе 
такое невозможно, а сами 
граждане могут влиять на по
ведение выборных органов. 
Постоянное сознание своих 
возможностей в сфере самоуп
равления способствует, види
мо. сохранению политической 
стабильности в этом регионе.

Во время поездки по Бава
рии все мы постоянно ощу
щали гостеприимство и дру
желюбие принимающих нас 
людей. Отчасти это было свя
зано и с поведением членов 
группы, На приемах в рату
шах и школах члены группы 

сге. Впечатление было одно: 
приятное удивление. Удив
ление от радушности встре
чи, от готовности все пока
зать, обо всем рассказать, не 
скрывая проблем и трудностей, 
отсутствие национализма, жи
вой интерес к Советскому Со- 
юау, любовь к чистоте и уюту. 
Некоторые из членов нашей 
группы заходили вместе с 
принимавшими их семьями в 
кафе и рестораны и всюду, ус
лышав, что здесь советские, 
люди выражали свои симпа
тии. В тех же кафе, где был 
телевизор и болельщики наб
людали за финальным матчем 
европейского футбольного чем
пионата, все были на стороне 
советской команды, страстно 
желали поражения голланд
цам, и потому футбольные 
страсти вольно или невольно 
настраивали на положитель
ное отношение ко всему совет
скому.

Мы уезжали из ФРГ, полные 
впечатлений. Нам стало ясно, 
как мало мы знаем о пробле
мах и достижениях одной из 
крупнейших стран Западной 
Европы и, наоборот, как мало 
знают западные немцы о вос
точной половине Советского 
Союза — про Урал и тем более 
Свердловскую область многие 
из них вообще не слышали. 
Тем не менее интерес к нашей 
стране и области проявлялся 
повсюду. Выражением такого 
интереса стало письмо ландра- 
та К. Шиллера в адрес област
ного комитета комсомола, в 
котором, в частности, говорит
ся: «... Все мы, встречавшиеся 
с делегацией, единодушно при
шли к выводу, что установив
шиеся сейчас контакты между 
людьми из Верхней Франконии 
и Свердловска должны быть 
продолжены». Ландрат предло
жил установить связи в куль
турной и спортивной областях 
и углубить межчеловечесние 
контакты.

К такому же выводу приш
ли и члены нашей группы. 
После возвращения домой они 
рассказывали о своих впечат
лениях родственникам, знако
мым, ученикам и почувствова
ли, что такой интерес к жизни 
ФРГ существует и у нас.

В ходе разговоров, обмена 
впечатлениями и возникло 
предложение о сознании в 
Свердловске местного филиала 
общества дружбы «СССР — 
ФРГ». В рамках такого обще
ства можно было бы обмени
ваться информацией о раз
личных областях жизни, рас
ширить контакты между мо
лодежью наших стран и тем 
самым хотя бы в какой-то 
степени способствовать улуч
шению взаимоотношений меж
ду народами наших стран. Хо
телось бы узнать мнение чи
тателей по поводу этого пред 
ложения.

С. ВЕРШИНИН, 
преподаватель УрГУ.

Свердловск — Франкфурт- 
на-Майне — Нюрнберг — Ре
генсбург — Вунзидель — 
Свердловск.

держались непринужденно и 
с достоинством, охотно вступа
ли в дискуссии. С ответными 
речами выступали не только 
руководитель группы, но и 
многие ее члены, которые вы
сказывали разные точки зре
ния. Потом — уже в довери
тельных разговорах — наши 
собеседники признавались, 
что они начинают верить в 
перестройку, наблюдая столь 
необычное, по их мнению, 
поведение советских тури
стов.

Результатом таких дискус
сий стала еще одна неожидан
ность — освещение визита 
группы в местной печати. Бы
ло опубликовано около 10 ста
тей и фоторепортажей. Специ
ально для группы был устро
ен прием в редакции газеты 
«Франкенпост».

Внимание к группе было 
проявлено не только со сто
роны печати, но и местного 
радио. Накануне 22 июня нас 
пригласили участвовать в пря
мой радиопередаче. Мы согла
сились, но выбор дня внушал 
некоторые опасения — какие 
будут заданы вопросы, как 
сложится разговор. Приехав 
на местную радиостанцию, за
нимавшую всего 4 комнаты на 
первом этаже одного из адми
нистративных зданий, мы 
встретили очень приветливых 
людей — сотрудников редак
ции и гостей. Сама передача 
получилась такой же — спо
койной и доброжелательной. 
С немецкой стороны высту
пил руководитель округа Вун
зидель г-н ландрат К. Шил
лер, представитель г. Вунзи
деля X. Зак и наш гид П. Чес- 
ны. Все они говорили о необ
ходимости дружбы и сотруд
ничества с СССР, о том, какое 
благоприятное впечатление 
производит на всех граждан 
округа свердловская группа. С 
нашей стороны выступили ру
ководитель группы секретарь 
обкома ВЛКСМ В. Басаргин и 
член группы И. Койфман, ко
торая давала интервью на не
мецком языке. Приятным со
бытием для всех без исклю
чения членов группы стало 
однодневное пребывание в 
семьях. Все мы, разбившись 
на 2—3 человека, разъехались 
с утра по немецким семьям, а 
вечером снова собрались вме-

«СЕРДЦЕ НА СКАЛЕ»
— так называется книга о комсомоле,
которая на днях выйдет

Итак, я открываю первую 
страницу тетради, на обложке 
которой крупно выведено: 
«1957 год».

...Вот уже несколько недель 
пробиваются через тайгу 
строители Уралсибэкскавации, 
Яков Вольский, Валерий Ердя- 
ков, Николай Кормильцев, 
командиры подразделений ве
дут свои отряды к подножию 
горы Качканар, где по реше
нию XX съезда партии будет 
построен новый флагман же
лезорудной промышленности 
Урала. Отряду Я. Ф. Воль
ского предстоит проложить 
шоссейную дорогу от Нижней 
Туры к будущему городу.

Другой отряд во глазе с 
Семеном Степановичем Маль
цевым разбил первую палатку 
на берегу Выи. Я — в этом 
отряде. Завтра начнется на
ступление на Качканар.

Весенняя ночь. В двух шагах 
От костра — тьма. Днем Кач
канар возвышается над лесом, 
как громадный кит над волна
ми океана. А сейчас этот кит, 
словно нырнув глубоко, слил-

Качканар... Уже несколько лет я не живу 
в этом городе и давно вышел из комсомоль
ского возраста. Но в Качканаре — городе 
моей юности — бывать мне приходится ча
сто. Признаюсь, не всегда эти поездки вы
званы служебной необходимостью — влечет 
сюда память о трудных и прекрасных годах 
молодости, моей и моих друзей-товарищей.

И вот однажды, возвратившись из Качка
нара, я достал свои старые комсомольские 
дневники. Это обычные школьные тетрадки в 
клетку.

ся с темным лесом.
Дорогие мои ребята! Они 

спят, тридцать семь мальчи
шек и девчонок, спят сном 
великанов. В левой полозине 
палатки — деачата, а в пра
вой — безусые строители. По
средине, между рядами, спит, 
положив чемодан под голову, 
сапер и строитель Семен Сте
панович Мальцев. Ему, навер
ное, снятся строительные леса 
Магнитки и Уралмаша, военные 
мосты, которые поднимал и 
наводил он под шквальным ог
нем врага.

Завтра — первый день 
стройки, открывается первая 
страница истории нового го
рода. И напишут ее не кто- 
нибудь, а мои земляки Илюша 
Машкин и Володя Дробинин

из поселка Ис, Ваня Коптелов 
и Тамара Макаренко из горо
да Нижняя Тура, Володя Щел- 
коногов и Эдвига Баудер из 
поселка Косья.

27 мая 1957 года. Утром на
чальник первого строительного 
управления Семен Степанович 
Мальцев проводит осмотр.

—У кого топоры* и пилы— 
шаг вперед!..

Первое задание — рубить 
лес, расчищать площадку под 
палаточный городок.

Семен Степанович часто 
смотрит на часы. Ждали при
хода нового отряда добро
вольцев из Косьи во главе с 
Иваном Титовым.

Этот отряд еще 25 мая вы
шел из поселка старателей и 
длинной цепочкой растянулся

в свет
Многие ведут дневники, но далеко не каж

дый рискнет отправить их в журнал или из
дательство. Дело, наверное, тут нс в смело
сти, а в том, что записи эти делаются толь
ко для себя, автор в них главный и по сути 
единственный герой.

Так уж распорядилась судьба, что в моло
дости я был в гуще событий, меня всегда 
окружали люди. Разные. И вечерами, итожа 
прожитый день, делая торопливые пометки 
в тетради, я как бы заново встречался с ни
ми. спорил, соглашался, убеждал.

по северному склону Квчканар- 
горы, взяв курс на юг, к горе 
Долгой.

Котомки с продуктами пита
ния и топорами за спиной, а 
вокруг поясов по-плотницки 
стянутые пилы — вот и вся не
мудреная экипировка косьин- 
ских добровольцев.

В полдень, когда поднялись 
на вершину перевала, Слава 
Иванов пошутил над Володей 
Болдыревым:

— Ну-ка, Володя, погляди, 
гвозди в подошвах сапог целы? 
Гора-то ведь Магнитная!

В конце месяца созываем 
первое комсомольское собра
ние. Вечер. Палатки. Хлещет 
дождь. Ненастье вторую неде
лю. Почти не вижу лиц ребят, 
тускло горит «летучая мышь».

Только через неделю заведем 
походную электростанцию.

Повестка собрания: «О рево
люционных традициях комсо
мола». Говорю о преемствен
ности поколений, о том, что 
Качканар для нас — это Маг
нитка и Комсомольск. Увлек
шись, рассказываю, каким бу
дет наш город — самым 
светлым и красивым. Говорю 
уже час о будущем комбина
те. Немного фантазирую, 
вспоминаю «Город Солнца» 
Кампанеллы. А между тем 
дождь хлещет все сильнее, 
шумит тайга. И вдруг рядом с 
палаткой что-то затрещало, 
грохнуло...

— Да сказки все это... Хва
тит! — вдруг раздается чей-то 
голос. Не могу разглядеть, 
кто это, но меня берет зло.

— Вру, значит! Смотри! — 
Развертываю генеральный 
план будущего Качканара. И 
отчетливо вижу его дома, его 
улицы, залитые ярким элект
рическим светом...

Решение первого комсомоль
ского собрания:

1. Считать главной задачей 
комсомольской организации 
построить комбинат в установ
ленный правительством срок.

2. Комсомольцам и всем мо
лодым рабочим быть верными 
традициям героев Магнитки и 
Комсомольска-на-Амуре.

Ф. СЕЛЯНИН.

[Продолжение следует).

Отдел ведет 
П. СТЕПАНОВ

ШАГ ЗА ШАГОМ
Шаг за шагом мы неза

метно подошли к финишу 
нашего конкурса «Практи
ка». Остались две последние 
позиции.

№ 81.

Ход черных
Пример из партии Б. Нет 

то — X. Абенде (чемпионат 
Парагвая. 1988 г.). Па дос
ке, как видите, полное мате
риальное равенство. Но ход- 
то черных!

№ 82.

Ход черных
Окончание партии В. Ра

гозин — В. Вишневский 
(сеанс одновременной игры, 
1940 г.). Могут ли здесь вы
играть черные? Единствен
ный их шанс — пешка 12, но 
ее как будто нельзя спасти: 
если 1....Лс2, то белые гро
зят пожертвовать на 12 все 
свои фигуры и запатоваться. 
К тому же белый ферзь мо
жет вырваться на свободу,

«ПОЛНЫЙ НАЗАД!»
В процессе игры фигуры 

могут вернуться на исход
ные поля. В результате та
кого маневра возникает пер
воначальная позиция либо 

полностью, либо с какими-то 
незначительными изменения
ми. "Но теперь исчезают по
мехи провести главный план 
и достичь пели.

Интересна дуэль между 
белым слоном и черной ладь- 
ей в такой позиции: Т. Ниссл, 
1910 г. Белые — Крг7, ЛЬ7,

Cg5, п. ЬЗ; черные — Кра5, 
Л44, Cg4. Мат в шесть хо
дов. 1. Ch4 Adi, 2. Cg3 Лс1 
3. Cf4 Лр2 4. Cg5 -- слоц, 
описав замкнутый круг, вер
нулся на начальное поле, и 
теперь уже ладья не может 
защититься от угроз.

Активно изучается разно
видность «темы возврата», 
которая состоит в том. чтц 
весь маневр можно разделить 
как бы на две части. В пер
вой белые добиваются основ
ной цели, во второй они воз
вращаются к первоначально
му положению с тем, чтобы 
использовать произведенное 
изменение позиции. Просле
дим, как это блестяще 
выполнил в 1935 го
ду немецкий проблемист 
Э. Цсплер: белые — Крйб. 
Се5, Chi, КеЗ. пп. d4, (5; 
черные — Kph3, Cfl, Kcl, 
Кс5, пп. d3, сб, Ь4. Мат в 
шесть ходов. Попытка 1. Cf3? 
(грозит 2. Cg4x) не прохо
дит из-за l...ef Пешка f5 ме
шает, но ходить ею нет вре
мени и приходится призвать 
на помощь самого черного 
короля: 1. Kdl Kpg4 2, Kf2 
Kp:f5. Основная цель достиг
нута, пешка 15 взята, теперь 
«полный назад»: 3. Kdl! 
K^g4 4. КеЗ Kph3. А вот 
сейчас уже проходит главный 
план 5. С(3 и 6. Cg4x.

УЧЕБНОЕ ЗАДАНИЕ. А 
не хотите ли вы «поколдо
вать» над рассмотренной те
мой? Число ходов — любое, 
срок присылки задач — ко
нец ноября с. г.
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ТЬМА НИЗКИХ ИСТИН...
фильм октября «

ПОКА старшее поколе
ние, разделившись на 
яростно выясняющих 
отношения «правых» и «ле

вых», а также просто выжи
дающих, чья возьмет и чем 
дело кончится, являет собой 
довольно пеструю картину, 
молодежь производит впе
чатление единой структуры, 
со своей общей позицией, 
собственными представления
ми, оценками и ответами на 
вечные наши вопросы: «кто 
виноват?» и «что делать?».

Например, в кинемато
графе в то время, как стар
шие пребывают в растерян
ности: что и про что сни
мать (прежние темы и идеи 
уже не котируются, а новую 
боль и новую веру не осво
ишь с былой скоростью и 
гибкостью), именно молодые 
стремятся выполнить первую, 
самую неотложную задачу 
времени — разворошить, по 
возможности разгрести ду
ховно - нравственные завалы 
на пути нашего общества, 
нагроможденные десятиле
тками войн, террора и бес
правия.

Правда, началось новое 
кино с фильма, сделанного 
«стариком» Тенгизом Абу
ладзе, с «Покаяния», но уже 
следующим фильмом, вско
лыхнувшим всех нас, стал 
«Легко ли быть молодым?», 
а за ним двинулся отряд кар
тин, сделанных молодыми о 
молодых, он-то и составляет 
на сегодня 'основное идейно
художественное приобретение 
нашего кино.

Свердловская лента «Зер
кало для героя», столичные 
и иные «Курьер», «Взлом
щик», «Детская площадка», 
«Непрофессионалы», «Соб
лазн», «Меня зовут Арле
кино», «Дорогая Елена Сер
геевна», даже «Асса»... И 
вот еще «Маленькая Вера».

Почти все, сказанное в 
этих картинах, о нашей жиз
ни, — правда, хотя это и не 
вся правда, и не о всей мо
лодежи. Зато крайне важно, 
что молодые, заглядывая в 
корни и истоки теперешне
го завала и развала, не ста

раются во всем обвинить 
старших: «Это вы такой 
мир устроили и нас такими 
создали», — но смотрят и 
в глубь себя, делают свое 
поколение тоже предметом 
критики, не только себя, 
любимых, жалеют, но стре
мятся понять, что с нами все
ми происходит.

КАРТИНА начинается 
с панорамы огромных 
заводских труб, заво- 
лакивдющих дымом город. 

На их'фоне любой человек и 
выглядит, и чувствует себя 
маленьким ■дополнением к
индустриальному пейзажу, а 
сомасштабен лишь памятник 
в центре города тому ста
линскому палачу по идеоло
гической части, чье имя до 
сих пор носит славный город 
Мариуполь. Такой же пано
рамой фильм и заканчивает
ся.

Что же произошло в об
рамлении этой, может быть, 
слишком наглядной, но точ
ной метафоры? История зау
рядная, банальная и страш
ная именно этой своей зау
рядностью, распространенно
стью ситуаций и типов.

Я, например, никак не мог 
отделаться от мысли, что хо
зяйка и мать этой . неболь
шой трудовой семьи, в пот
рясающе точном исполнении 
Л. , Зайцевой, замороченная 
пьющим мужем, «гулящей» 
дочерью и домашними хлопо
тами диспетчерша с фабрики, 
каждый вечер уходящая на 
дежурство до,поздней ночи, 
— что это одна из тех с на
шей Сортировки, чей предут
ренний зевок стоил трагедии 
городу и двухсот пятидесяти 
миллионов государству.

Но не узнаваемость, ко
нечно же? цель для нас, 
зрителей, и для создателей 
первого в их жизни фильма- 
сценариста Марии Хмелик и 
режиссера Василия Пичула. 
Ну, знаем мы таких людей, 
видим их на каждом шагу в 
жизни, а далыне-то что?

Перед нами теперь уже 
панорама людей, так или 
иначе связанных с героиней 
фильма, маленькой Верой,

затерявшейся среди больших 
труб. Папа — шофер, при
воровывающий казенный 
спиртишко; брат, прижив
шийся в Москве, так и остав
шийся тупым и неумным 
эгоистом; кандидат в Вери
ны женихи, желающий ее 
невинность соблюсти и капи
тал (в смысле — морскую 
карьеру) приобрести; Вери
на подружка, ненавидящая 
прижитого, видимо, где-то ее 
матерью негритенка; наконец, 
Сергей — выбранный самой 
Верой ее возлюбленный.

Что же объединяет людей 
этой, увы, обычной несклад
ной семьи и тех, кто их. окру
жает, что делает Их похожи
ми друг на друга и, давайте 
честно скажем, немного на 
нас?

То, в чем мы столько лет 
не имели мужества сознать
ся себе и права сказать о 
других: съедающая душу 
тоска безрадостного, не вы
ходящего за пределы эле
ментарных потребностей пов
седневного существования, 
бессмысленного и бёздельно- 
го: лишь бы день 'до вечера, 
лишь бы все как у людей.

Все мы, прошедший через 
горнило средней школы, бы
ли крепко научены, что по
добная жизнь, описанная в 
пьесах М. Горького и рас
сказах А. Чехова была толь
ко тогда и там, во времена 
«до исторического материа
лизма», а оно вон как обер
нулось: оказывается, уже 
тогда они не только про се
бя, но и про нас писали.

Пе знаю, как покажется 
другим, для меня эта карти
на не о плохих или потеряв
ших себя, она — о невостре
бованных людях.

Наверное, мы достойны 
лучшей участи и предназна
чения, чем то, что . состав
ляет часто суть нашей жиз
ни: работа, еда, выпивка, да 
еще смолоду — дискотека и 
скоротечные романы. Неуже
ли это все?

В конце концов, сытый, 
обутый, одетый и с крышей 
над головой еще не более 
чем «заготовка» человека, и

если в нем нет духовных за
просов и интересов, нет куль
туры чувств — он беден, 
даже нищ. Так об этих лю
дях и сказано в одной вели
кой книге: «нищие духом».

М. Горький закончил свои 
воспоминания о Л. Толстом 
примерно такими словами — 
я смотрю на него и думаю: ч 
этот человек богоподобен. 
Попробуем затесаться меж 
гигантами и подать свой го
лос; всякий человек по идее 
богоподобен, мы ведь и бо
гов создаем по своему обра
зу и подобию, а никак не 
наоборот. А вот во что мы 
по ходу единственной и не
повторимой жизни себя пре-.. 
вращаем — это прежде все
го Наша заслуга. Правда, не 
без помощи общества — оно 
нас 'растит, и по Пас об об
ществе судят.

Д ТЕПЕРЬ о Сергее и 
Вере. Их история са
мая обыкновенная; 

познакомились на танцах, 
приглянулись друг другу; 
тут же и переспали, а по
том она стала за ним бегать, 
а потом... далее все по сюже
ту. И несчастье , что с ними 
случилось, идет от их духов
ной неразвитости, душевной 
неразборчивости, от того, что 
не взрастили в них трепетно
го отношения к святым ве
щам и прежде всего к сою
зу мужчины и женщины. 
Актеры Наталья Негода и 
Андрей Соколов играют де
вушку и парня, каких тыся
чи и тысячи, играют жестко, 
даже беспощадно их неистре
бимую заурядность'. похо
жесть на всех вокруг, но иа 
этом не останавливаются, ис
следуют. своих персонажей 
чуть дальше и глубжр. И 
выясняется, что, действитель
но, каждый человек — это 
целый мир, а здесь перед на
ми даже два мира, драма 
мужчины и женщины, едва 
не погубленных беспросвет
ной пошлостью окружающей 
жизни и собственного суще
ствования.

Говорят, в любой ситуа
ции для двоих женщине все

гда труднее, и это, в общем, 
справедливо: она больше от
дает, большим рискует, на
конец, менее защищена фи
зически и пока еще социаль
но.

И здесь, па первый взгляд, 
красивый студент Сергей 
лишь снисходит к девице с 
заурядной внешностью, без 
определенных занятий, да 
еще такой доступной. А она 
большего и не заслуживает: 
вульгарная, развязная, без 
своей манеры и своего лица 

что в ней может найти 
стоящий парень? Вот она и 
мяукает, напрашивается под 
окном общаги. Господи! И 
это женщина?!- О которой пи
сали «Я помню чудное мгно
венье. ,\.» и «Милые красави
цы России...» Пушкин и 
Смеляков?

Но не будем спешить с 
решительным ответом.

Цинизм и развязность у 
Веры „(смею утв^рзкдать, как 
у всякой женщины!)' напуск
ные, не от естества идущие. 
Более того, она хоть и ма
ленькая, но с характером, и 
все сделает гю-сроёму, пусть 
не очень умно и тонко: и 
Сергея к рукам приберет, и 
в дом его приведет, и род
ных смириться заставит. Ду
маю, что даже сексуальная 
сцена, о которой много гово
рят и спорят, нужна ли она 
в фильме,: почти символична 
в смысле того, кто же вер
ховодит в ртой паре. Хотя, 
конечно, путь от бездумного 
опьянения сексом к горест
ному и драматичному про
трезвлению есть стержень 
событий в картине и ее идей
ная основа.

Непростое сочетание внеш
него и внутреннего видится 
и в Сергее, хотя лично мне 
он немного менее симпа
тичен. чем Вера. По-своему 
он тоже несчастен и одинок: 
живет в чужом городе, в об
щежитской комнате с каки
ми-то марокканцами, родите
ли в далекой Монголии за
гребают тугрики. И богатая 
внешность, бравада и хамо- 
ватость не могут скрыть его 
внутренней пассивности, без-

волия, непроизвольного стре
мления плыть по течению, 
пока не грянет гром — так 
он и женится, так и возвра
щается в дом, где его чуть 
не отправили на тот свет.

Впрочем, может быть, в 
глубине этого характера та
ится нечто более значитель
ное?

А на поверхности собы
тий и характеров находится 
еще одна очевидность: задав
ленность повседневностью и 
бездуховность рождают-без
душие и эгоизм. В этой че
ловеческой панораме нет 
близких людей, есть только 
партнеры — по походам на 
дискотеку и сексуальным 
развлечениям, по домашним 
выпивкам и семейному бюд
жету. II как же должна ши
бануть нас жизнь, чтобы мы 
широко раскрыли глаза, уви
дели до донышка, чем мы 
живем, и ужаснулись этому 
— вот она и шибанула. А 
фильм тому свидетель.

В этом фильме намешано 
много. Он сентиментален: 
настрадавшиеся герои снова 
сходятся » вместе в финале, 
и возникает подобие хэппи- 
энда с засыпанием на коле
нях друг у дружки.

Он гуманен: здесь герои
ня проходит через кровь лю
бимого и смерть отца и гото
ва очиститься и прозреть во 
имя жизни, достойной зва
ния человека.

Он правдив до жестокости 
в своей констатации уровня 
бездуховности, который ста
новится все ниже, с каж
дым поколением, входящим 
в наше общество, но вместе 
с тем дает как бы точку от
счета, от которой мы обяза
ны пойти вверх — дальше 
просто некуда.

И пусть великий поэт про
стит нас за перефразировку: 
сегодня тьма низких истин 
нам дороже, чем возвышаю
щий обман.

Я. ТУБИН.
ОТ РЕДАКЦИИ: вы толь

ко что прочли рецензию 
на фильм, который вызвал 
столь активные споры, чело
века старшего поколения — 
фронтовика, кандидата ис
кусствоведения. Интересно, 
как восприняли «Маленькую 
Веру» молодые зрители, ка
кие мысли и чувства вызва
ла картина у вас? Ждем от
кликов.

1—5 ноября в 18 и 21 чаг 

КОНЦЕРТЫ 

популярного автора 
и исполнителя

ТАЛЬКОВА,
4

принимавшего участие в гала-концерте, 
посвященном Дню города.

Билеты продаются в кассах Дворца спорта. 

Принимаются заявки на коллективное посеще
ние.

29 октября с 10 часов 
на площади у Центра моды (пер. Театральный)

ПРОВОДИТСЯ ЯРМАРКА 
предприятий бытового обслуживания 

города и области, 
в здании Центра моды с 12 часов — 

демонстрация моделей одежды 
и аукцион по реализации новых моделей.

ВНИМАНИЕ: КОНКУРС!
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ УЗТМ, 

КОМИТЕТ КОМСОМОЛА УРАЛМАШЗАВОДА.
СОВЕТ МЖК УЗТМ

ОБЪЯВЛЯЮТ КОНКУРС
на замещение должности 

заведующего клубом МЖК.
К заявлению необходимо приложить краткую авто

биографию, копию трудовой книжки, характеристику с 
последнего места работы, предлагаемую программу 
работы клуба.

Программа составляется на 3 года. По выполнении 
программы соискателю на должность гарантируется 
предоставление квартиры в МЖК УЗТМ.

Заявления принимается в течение двух недель со 
дня опубликования объявления по адресу: 620000, 
Свердловск, ул. Красных борцов. 19, 3-й подъезд, 
клуб МЖК. Тел. для справок: 32-65-54.

Они стали чаще бросать, ак
тивнее действовать при доби
вании. На 45-й минуте один из 
скрытых, из-под защитника, 
бросков застал голкипера 
«Химика» врасплох. Отличился

ХОККЕЙ. ВЫСШАЯ ЛИГА

НИЧЬЯ ЦЕНОЙ В ПОБЕДУ
«Автомобилист» (Сверд

ловск] — «Химик» (Воскре
сенск] — 2:2 (0:1, 0:1, 2:0].
Шайбы забросили: у свердлов
чан — Мухин (45-я), Осипов 
(52); у воскресенцев — Вост
риков (4), Трухко (30).

Матчем неиспользованных 
возможностей стала эта встре
ча для наших хоккеистов. Про
пустив уже на четвертой ми
нуте первую шайбу, свердлов
чане затем обрушили букваль
но шквал атак на ворота, за
щищаемые Червяковым. Столь
ко моментов, сколько они 
создали еще в первом перио
де, хватило бы на несколько 
матчей. Но недаром подмос
ковные хоккеисты славятся 
умением нейтрализовывать 
действия любой команды.

А к 30-й минуте «Автомоби
лист» проигрывал уже 0:2 — 
соскресенцам удалось реали
зовать численное преимущест
во в два игрока. Казалось, при 
такой «вязкой» игре и двух 
шайб гостям может хватить для 
победы. Но в заключительной 
двадцатиминутке свердловча
не изменили тактику действий.

наш молодой защитник Мухин. 
Разрыв в счете стал минималь
ным. Поддерживая высочай
ший темп игры, поочередно 
выходили на площадку два на
ших ударных звена — Ереми
на и Старкова. И гол Осипо
ва стал логическим завершени
ем многочисленных атак. Ни
чья. Хозяева воодушевлены ус
пехом. Казалось, соперник рас
терян. И. здесь новое испыта
ние: за пять минут до финаль
ной сирены хозяевам вновь 
пришлось играть втроем про
тив пятерки гостей. Выстояли.

Ничья, которая может сто
ить и иной победы. Ведь на
шим хоккеистам пришлось в 
этом матче проявить все свое 
мужество и самоотвержен
ность, чтобы переломить ход 
поединка.

И последнее, о чем нельзя, 
не сказать. Несколько испорти
ли впечатление от этой игры 
действия арбитров во главе с 
Н. Носковым из Челябинска. 
Во многих эпизодах они допус
кали элементарные ошибки, 
были просто невнимательны и 
нерешительны.

Очередную встречу чемпио
ната «Автомобилист» проводит 
сегодня. Его соперником будет 
многократный чемпион стра
ны, обладатель Кубка европей
ских чемпионов нынешнего го
да ЦСКА.

Из результатов минувшего 
тура отметим победы гостей 
во всех встречах, кроме сверд
ловской. Так, единолично лиди
ровавшие до этого «Крылья 
Советов» уступили в Москве■ 
рижскому «Динамо» — 0:5, 
«Спартак» также дома проиг
рал киевскому «Соколу» — 
5:7, «Трактор» — ЦСКА — 3:5, 
армейцы Ленинграда в Горь
ком буквально разгромили 
местных торпедовцев — 8:1, 
ярославское «Торпедо» проиг
рало харьковскому «Динамо»— 
3:7.

На сегодня в чемпионате 
двоевластие: «Крылышки» и 
ЦСКА имеют по 25 очков. Од
нако армейцы сыграли на матч 
меньше.

У «Автомобилиста» — 21 оч- 
ко.

В. ФЕДОРОВ.

О ФУТБОЛ
В первом туре финального 

турнира сильнейших команд 
второй лиги, в котором де
вять претендентов включились 
в спор за три путевки в пер
вую лигу, свердловский «Урал
маш» проиграл воронежскому 
«Факелу» со счетом — 0:5. Ос
тальные матчи завершились с 
таким счетом: «Иртыш»
(Омск) — «Нефтяник» (Ферга
на) — 0:1, «Цемент» (Новорос
сийск) — «Трактор» (Павло
дар) — 2:1.

«Уральский следопыт» 
№ 10-88

Десятая книжка «Уральско
го следопыта» открываемся 
темой комсомольского юбилея. 
Но интервью с делегатами 
XIX Всесоюзной партийной 
конференции — писателем 
В. Крапивиным и первым сек
ретарем Свердловского обко
ма ВЛКСМ М. Матвеевым — 
«юбилейное» лишь по момен
ту: речь в нем идет о насущ
ных проблемах, о наболевших 
вопросах жизни нашей моло
дежи.

Еще с большей остротой 
поднимает эти проблемы очерк 
Ю. Бриля «Пир короеда». 
«Даешь Магнитку! Даешь 
БАМ!.. Даешь Тюмень!.. С ка
кими лозунгами мы идем на 
комсомольскую стройку? Нет 
ли профанации героизма в 
нашем, ставшем уже безогляд
ным, «наступлении»?»..

У «Следопыта» есть опыт 
выпуска «территориаль
ных» книжек: был Север, бы
ла Сибирь. Нынешний ок
тябрьский номер посвящен 
Дальнему Востоку.

О растущих внешнеэконо
мических связях «близкого 
сердцу далекого края» расска
зывает очерк А. Ильюхова «У 
нас один корабль — Земля». 
Читатели прочтут «Диалоги» 
с американцами — коллегами

наших рыбаков по совместной 
работе в бартерной компании 
па борту морозильного трау
лера «Мыс Свободный». Очерк 
И. Дуэля поведает о судьбе 
ученого, который вопреки об
стоятельствам продолжает 
работать на благо края. «Сво
бодный вход с выходом нику
да» — называется интервью с 
молодым депутатом из города 
Амурска; разговор идет о 
том, как много депутату при
ходится заниматься «мело
чевкой» вместо того, чтобы 
решать настоящие государст
венные вопросы.

С интересом прочтут читате
ли повесть Вадима Худякова 
«Щедрый Буге», очерк В. Ха- 
тунцева о «царском звере» — 
соболе и о «зверином царе» —- 
тигре; заметки о таинствен
ном корне женьшеня, об амур
ском чудище — рыбе-калуге, 
об изысканиях по «Русской 
Америке», о легендарных 
чжурженях, о том, что такое 
«глаз бури» и как начинают
ся тайфуны и цунами...

Любители фантастики най
дут в октябрьском номере но
вый рассказ «Королевская 
охота», информацию о новин
ках НФ за два последних го
да.

А. ДМИТРИЕВА.

человек 
и природа

инициатива

ОПЕРАЦИЯ «ПАРК»
Первое конкретное дело 

комсомольцев Синарского 
трубного завода — строитель
ство жилья для заводчан. В 
прошлом году под руководст
вом комитета ВЛКСМ появи
лась первая ласточка — трех
этажный жилой дом на улице 
Зои Космодемьянской. В де
кабре предстоит сдать второй 
дом — пятиэтажку. По душе 
ли конкретное дело комитет
чикам?

— Да, — отвечает за ребят 
секретарь заводской комсо
мольской организации Сергей 
Кулес. — Так же, как и рабо
ты по восстановлению Парка 
отдыха имени синарских труб
ников. Восстановительные опе
рации ведутся поэтапно. Парк 
очищен от мусора и сухостоя. 
Постазлены опоры для осве
щения, проведен подземный 
кабель. Сделаны два теннис
ных корта. Весной реконструк
цию закончим. Займемся раз
бивкой клумб, посадками.

Хочется добавить: за рекон
струкцию парка отвечает ком
сомольская организация тру
боволочильного цеха и ее ком
сорг Юрий Пошляков.

НА СНИМКЕ: комсомольцы 
Синарского завода работают 
на реконструкции парка отды
ха.

Фото А. ЛАПТЕВА.
Каменск-Уральский.

СТАРАЯ ВОРОНА
Первый раз она появилась 

на берегу этого лесного озера 
в начале лета. Конечно, ее 
привлекла не шумная ре
бячья разноголосица, зазву
чавшая в пионерском лагере 
с приходом июня. Сам по се
бе шум этот претил ей. В мо
лодости она довольно наслу
шалась его в ближайшем по
селке, куда частенько при
летала с большой стаей во- 
ррн на кормежку. С утра — 
туда, вечером — обратно в 
лес, на ночевку.

Но... Все дело, видимо, в 
возрасте. Старой вороне '’надо
ело летать взад-вперед — в 
поселок и обратно. А жизнен
ный опыт подсказывал ей: 
там, где люди, там и пища. 
Однажды вечером она обна
ружила близ пионерского ла
геря большой ящик, в кото
ром чего только не было — и 
хлеб, и котлеты, и куски ры
бы. На утро ворона подлете
ла к озеру, выбрала раскиди
стую сосну с большим сухим 
суком на верхушке и уселась 
на эту удобную ветвь. Стала 
ждать удобного случая наве
даться к щедротам богато
го ящика. Случаев оказалось 
два — днем, когда дети спа
ли, и вечером, ближе к сумер
кам. Этого было достаточно.

Мне не раз приходилось ле
том наблюдать за ней. Каж
дый раз, придя на озеро, по
чему-то думал, что не увижу 
дремлющую на знакомой сос
не птицу. В конце концов, 
должно же было надоесть ей 
такое однообразие. Но нет, во
рона всегда оказывалась на 
неизменном посту. Она лениво 
оглядывала копошащихся вни
зу людей и ждала своего ча
са.

Довелось мне побывать на 
том тихом озере холодным 
осенним днем. Дул пронизы
вающий ветер, глухо гудели 
сосны. Вокруг было безлюдно. 
Только цинькали юркие гаич
ки, да дятел неутомимо посту
кивал в прибрежной чаще. 
Взгляд невольно упал на ту 
самую сосну. На верхушке си
дела именно она — старая се
рая ворона. Для чего? Что 
еще можно было ожидать пос
ле ушедшего лета? Ведь ниче
го, кроме воспоминаний, не 
оставалось.

...Над лесом появилась дру
гая ворона. Борясь с ветром., 
она надсадно каркала. Потом 
подлетела к сосне. Кто знает, 
какой там. у них получился 
разговор, но над озером про
несся очередной порыв ветра 
и он. словно вдунул с ветви 
старую ворону.

С. АЛЕКСЕЕВ.

Редактор В. ЕФИМЧИК.

СМЕНУ!»
индекс S38OO
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* сектор нравственно- 
правового воспитания 
56-91-12, 58-92-41;

* отдел комсомольской жизни 
и молодежных проблем 
51-16-81, 56-91-15;

* отдел учащейся молодежи 
58-93-89 и 56-91-12;

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АВТОМОБИЛЬНО ДОРОЖНЫЙ ТЕХНИКУМ 

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ 
на вечерние, дневные и заочные 

подготовительные курсы
для желающих поступить на дневное и заочное от

деления.
Начало занятий — 1 ноября.
Документы (аттестат о среднем образовании, справ

ку с места работы, квитанцию о почтовом переводе — 
15 руб., для учащихся 8—10-х классов — только 
квитанцию) следует переслать по адресу: 620062, 
Свердловск, Кировское отделение Жилсоцбанка. рас
четный счет № 141805.

Адрес техникума: 620062. Свердловск, пр. Лени
на, 91.

СРЕДНЕЕ ПРОФТЕХУЧИЛИЩЕ № 77
ПРОИЗВОДИТ НАБОР УЧАЩИХСЯ

из числа лиц, отслуживших в Советской Армии, по спе
циальности строитель широкого профиля.

Срок обучения — 6 месяцев Стипендия — 95 руб. На 
ПРризвоЛств®нной практике дополнительно выплачивается 
50 п от заработанных сумм. Предоставляется благогстроен- 
ное общежитие.

Лица, принятые на учебУ, могут принять участие в со
циалистическом соревновании за право быть членом МЖК.

Адрес: 620141, Свердловск, ул. Надеждинская. 24. Тран
спорт: авт. № 3, 13 33, 36, трамв. № 6, 19, 24, ост. — «ул. 
Пехотинцев».

Телефон 52-88-40.

Вниманию населения, руководителей организаций, 
институтов, детских садов и школ!

КООПЕРАТИВ «ЭКСПЕРИМЕНТ»
ПРЕДЛАГАЕТ обивку входных и балконных дверей 

дерматином. Для организаций — оплата по безналич
ному расчету.

Заказы принимаются по телефону 27-07-73 (с 10 
до 16 час.).

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО 
Сегодня СЕВИЛЬСКИЙ

ЦИРЮЛЬНИК 
29-Х СКАЗКИ ГОФМАНА

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ДРАМЫ 
Сегодня КАБАНЧИК 
28-Х ИГР,\ В ФАНТЫ

СВЕРДЛОВСКИЙ
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ 
Сегодня ИСКУССТВО БЫТЬ

ЖЕНЩИНОЙ 
28-Х О, МИЛЫЙ ДРУГ?

ТЮЗ им. ЛЕНИНСКОГО 
КОМСОМОЛА

Сегодня ПРОЩАНИЕ
В ИЮНЕ 

28-Х премьера ПОЛОУМНЫЙ 
ЖУРДЕН

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС» 
Программа 

мультипликационных 
фильмов.

«КИНГ КОНГ ЖИВ» (США).
Сеансы: 11-30. 15-30, 19-30.

29-Х в 19 час. 30 мин. 
кинообозрение

«Экран — молодым».
Премьера нового 

художественного фильма 
«ПОДДАННЫЕ 
РЕВОЛЮЦИИ».

Творческая встреча с ре
жиссером С. Мартьяновым.

СОВКИНО — Маленькая 
Вера (две серии).

САЛЮТ — Кинг Конг (две 
сепии» Дорогая Елена Сер
геевна.

ТЕМП — Кинг Конг жив. 
Москва —Кассиопея.

МИР — Дорогая Елена 
Сергеевна.

УРАЛ — Скорбное бесчув
ствие. Гобсек. Жертвопри
ношение (две серии).

ДРУЖБА — Маленькая Ве
ра (две серии). Добровольцы 
поневоле

БУРЕВЕСТНИК — Дорогая 
Елена Сеогегвна.

СОВРЕМЕННИК — Мой 
боевой расчет.

ЮЖНЫЙ — Асса (две се
рии).

ЭКРАН — Кан три мушке
тера,

ИСКРА — Маленькая Ве
ра (две серин). Зеркало для 
героя (две серии). Красная 
пустыня (две серии).

Им. МАЯКОВСКОГО — 
Маленькая Вера (две серии).

ЗАРЯ — Хроника пикиру
ющего бомбардировщика. 
Должники смерти. Малень
кая Вера (две серии).

ЗНАМЯ — Вельд. Ма
ленькая Вера (две серии).

КОМСОМОЛЕЦ — Вельд, 
.СТРЕЛА — Прощай, шпа

на замоскворецкая.
ПРОГРЕСС — Сила люб

ви (две серии).
ВИДЕОКАФЕ «ВОСТОК» — 

Человек-оркестр.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ ■— Волшебство. 

«Куин» в Будапеште. Легко 
ли быть молодым?

ДК «УРАЛ»
Сегодня в 17 час. 30 мин. 

и 20 час. 30 мин.
КОНЦЕРТЫ 

вокально-инструментального 
ансамбля

«ГОЛУБЫЕ БЕРЕТЫ» 
(Москва).

Билеты — в кассе ДК.
Средства, полученные ст 

концертов, будут перечисле
ны на строительство в 
Свердловске памятника во
инам - интернационалистам, 
погибшим в Афганистане.

ПОГОДА«».
28 — 29 октября по области ожидается переменная об

лачность, в отдельных районах слабый снег, днем 29 ок
тября пройдут небольшие осадки в виде мокрого снега, 
переходящего в дождь. Температура воздуха к 29 ок
тября повысится ночью до ноль — минус 2. днем до 1—-6 
градусов тепла, ветер юго-западный, 7 — 12 метров в се
кунду.

* отдел информации, спорта 
и военно-патриотического 
воспитания
51-39-09, 58-92-37;
51-60-84;

* отдел культуры 56-17-71;
* отдел писем

51-10-66. 56-17-50, 56-91-23;
* фотокорреспондент 56-17-72;
* отдел рекламы 

и объявлений 
51-17-62.
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